
ЗАСЕДАНИЕ
В республике 
принимаются меры 
по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций
в горных районах
в зимний период

ЗАЩИТИТЬ
ОТ СНЕЖНЫХ 
ЛАВИН
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ
в режиме видеоконференции 
принял участие в заседании 
Комиссии по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению 
пожарной безопасности. 

В. СЕВЕРНАЯ

Мероприятие прошло под председатель-
ством министра Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий Александра

 
Куренкова. 

От Северной Осетии на заседании также 
присутствовали вице-премьер Ирбек

 
Тома-

ев, главный федеральный инспектор РСО–А 
Сергей

 
Гончаров, начальник ГУ МЧС 

России по Северной Осетии Александр
 

Хоружий, представители профильных ве-
домств и структур. 

В рамках заседания обсуждался вопрос 
обеспечения защиты населения и терри-
торий от негативного воздействия схода 
снежных лавин в субъектах Российской 
Федерации.

В своем докладе Борис Джанаев обозна-
чил меры, направленные на предупрежде-
ние лавиноопасных ситуаций в горных райо-
нах республики. Особое внимание уделяется 
мероприятиям по защите от чрезвычайных 
ситуаций на Транскавказской автомагистра-
ли, которая является единственной дорогой, 
соединяющей Южную Осетию с Россией.

Председатель правительства отметил, 
что в предстоящий зимний период основная 
задача – спланировать со всеми заинтересо-
ванными ведомствами действия по защите 
населения и объектов инфраструктуры от 
воздействия снежных лавин, обеспечить 
готовность сил и средств для оперативного 
реагирования.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ВОССТАНОВЛЕНИЕ И РЕМОНТ. Северная 
Осетия получит из федерального бюджета 
более 515 млн руб. на ремонт и строительство 
дорог. Средства также пойдут на восстановле-
ние дорожной инфраструктуры, поврежденной 
в результате ЧС.
♦  ШАГ В БУДУЩЕЕ. XXIV республиканский 

конкурс молодых исследователей «Шаг в бу-
дущее Осетии» стартовал в Северной Осетии. 
В нем участвуют школьники и студенты из всех 
районов, победители и призеры муниципального 
этапа конкурса. Интеллектуальные состязания 
проходят в трех возрастных категориях на базе 
научных площадок СК ГМИ и СОГУ. По итогам 
экспертной оценки из числа лауреатов конкурса 
будет сформирована команда для участия в 
заочном отборе всероссийского форума на-
учной молодежи «Шаг в будущее» в Москве в 
2023 году.
♦ БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО. В 

школе № 26 города Владикавказа в рамках 
нового проекта компании «Россети Северный 
Кавказ» прошел «Ток-урок» по электробезопас-
ности. Энергетики напомнили детям основные 
правила и порядок действий в случае возникно-
вения опасной ситуации. Участниками открыто-
го урока стали более 55 учащихся 8–9 классов.
♦ ДЛЯ БУДУЩИХ МАМ. В женской консуль-

тации, функционирующей на проспекте Коста, 
установили современный УЗИ-аппарат. По 
словам министра здравоохранения Сослана 
Тебиева, раньше была проблема с матери-
ально-техническим обеспечением. Сейчас же 
филиал поликлиники женской консультации 
оснащен новым оборудованием, которое сво-
евременно позволяет проводить необходимые 
обследования. И все это бесплатно.
♦ ЗАЩИТА ЛЕСА. В преддверии новогодних 

праздников специалисты министерства при-
родных ресурсов и экологии Северной Осетии 
взяли под усиленную охрану хвойные леса 
республики. По информации заместителя мини-
стра природных ресурсов и экологии республики 
Роберта Хамикоева, хвойные леса на терри-
тории Алагирского, Владикавказского, Ираф-
ского, Кировского и Моздокского лесничеств 
находятся под круглосуточным патрулировани-
ем. Штрафы за незаконную вырубку деревьев 
составляют до 4 тыс. рублей для физлиц, до 
40 тыс. рублей для должностных и до 300 тыс. 
рублей для юридических лиц.
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 1 декабря по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 
небольшие осадки в виде дождя, мокрого снега и снега. Местами 

туман, утром местами гололед. Температура воздуха по республике 
1–6, во Владикавказе – 3–5 градусов тепла. 

Во власти музыки. 
К 100-летию Павла 
Ядыха

Стабилизировать 
ситуацию на 
потребительском рынке

В следующем 
номере:

ВОПРОС ДНЯ

Какие передачи и программы местного ТВ вы смотрите?
Лариса КАЛОЕВА, учитель осе-

тинского языка, г. Моздок:
 – Могу от имени учителей-осе-

тиноведов уверенно сказать, что 
создание национального телевизион-
ного канала «Осетия-Ирыстон» стало 
настоящим культурно-историческим 
событием не только для жителей ре-
спублики, но и выходцев из Осетии, 
проживающих за ее пределами! Ведь 
эфирное время ВГТРК-Алании огра-
ничено. Если бы была возможность, 
я бы смотрела все передачи. Но 
успеваю посмотреть новости на обо-
их каналах. Особый интерес вызы-
вают передачи на осетинском языке: 
«Зæгъ æй!» (Скажи!), «Фæрдгуытæ» 
(«Ожерелье»),  «Не ‘взаг – сæ хæзна» 
(«Наш язык – их богатство»), «Цы 
сусæг кæныс» («Твои секреты»). А 
также художественные фильмы и 
спектакли.

Людмила ЦОКОЛАЕВА, пенсио-
нерка: 

− Люблю смотреть как федераль-
ные каналы, так и наше местное 
телевидение. На «ГТРК – Алания» 
мне нравится передача «Аланийы 
райсом» («Утро Алании»). Всегда 
интересные гости, познавательные 
беседы, ведущие очень грамотные. 
На «Осетия-Ирыстон» нравится пе-
редача «Æргомæй» («Откровенно»), 
посвященная творческим людям 
нашей республики. Также на обоих 
каналах регулярно смотрю новости. 

Милена АРЧЕГОВА, веб-дизайнер:
– Телевидение не смотрю вообще, 

слежу за новостями через Интернет. 
Поэтому очень удобно, что наши теле-
компании имеют собственные сайты, а 
также каналы в социальных сетях. Не-
давно открыла для себя рубрику «Диа-
на, скажи!» от «Осетии-Ирыстон». 
Ведет ее Диана Лалиева. Узнаю из 
этой программы всегда актуальную 
информацию, которая – самое глав-
ное – подается доходчиво и понятно. 
Приятно видеть на экране професси-
ональную работу молодежи.

Зарина ГАЛУЕВА, учитель на-
чальных классов: 

–  Из-за большой загруженности 
телевизор удается посмотреть не 
так часто, как хотелось бы. Но есть 
передачи, без которых не могу пред-
ставить ни одного дня. Это ново-
сти. Смотрю их по ГТРК «Алания» 
на русском и осетинском языках, 
очень нравится воскресный выпуск, 
в котором объединяются главные 
новости недели. Восхищаюсь ра-
ботой молодых тележурналистов. 
А на телеканале «Осетия-Ирыстон» 

мне очень нравятся передачи «Дело 
мастера» и «Твои секреты». «Дело 
мастера» – рассказы о достижениях 
молодых в разных сферах, и это хо-
роший пример для остальных.

Махарбек ТУАЕВ, студент СОГУ: 
– Я смотрю телевизор не часто. 

Однако мне  очень нравится переда-
ча «Дело мастера» на канале «Осе-
тия-Иристон». Это проект о людях, 
которых можно назвать настоящими 
мастерами своего дела. Приятно 
осознавать, что ты живешь среди 
таких людей, которые своим трудом 
делают окружающий мир чуточку 
лучше.

Людмила ГЛАЗКОВА, пенсио-
нерка: 

– Стараюсь смотреть вечерние 
новости на «Иристон ТВ». Мы хоть и 
на пенсии, но политическая и обще-
ственная жизнь республики нас 
тоже волнует. Приятно видеть сим-
патичных ведущих, да и сюжеты 
интересные. Если говорить о пере-
дачах, то недавно с удовольствием 
посмотрела кулинарную передачу 
Светланы Абаевой «Нараспашку». 
Все динамично, позитивно. Един-
ственное замечание, чтобы боль-
ше внимание уделяли собственно 
рецепту блюда, которое готовит 
гость. Еще люблю передачу «В своем 
кругу». Рада, что автор и  ведущая 
Ирина Газаева вернулась в эфир. 

Мы – россияне!

СОБЫТИЕ  Сегодня исполняется пять лет с начала работы Национального телевидения «Осетия-Ирыстон» 

ПЕРВАЯ ПЯТИЛЕТКА «ИРЫСТОНА»

Дата хотя и небольшая, но «круглая» и значимая 
в истории развития национальной культуры 
осетинского народа и общественно-политической 
жизни республики. Вместе с коллективом 
НацТВ «СО» постаралась подвести итоги первой 
пятилетки.

Всеволод РЯЗАНОВ

Cовременное здание НацТВ 
сильно контрастирует с патри-
архальным одноэтажным и даже 
многоэтажным советским жи-
льем улицы Грибоедова. Вот так 
же пять лет назад его молодой 
коллектив ворвался в инфор-
мационное пространство респу-
блики с юношеским задором и 
при этом высоким профессиона-
лизмом своих проектов. Целью и 
смыслом его работы, да и самого 
существования, были и остаются 
сохранение национальной само-
бытности осетинского народа в 
новом тысячелетии.

Настоящая журналистика 
делается – в горах, на полях, 
в трудовых коллективах и ме-
стах происшествий. А в студии 
долгие часы и даже дни съемок 
спрессовываются в мощные 
заряды информации – мину-
ты и даже секунды экранного 
времени. Они «выстреливают» 
в сознание зрителей и бьют в 
самое сердце, чтобы вызвать в 
нем отклик – со-переживание, 
со-чувствие и со-участие…

Особенно ярко это проявляет-
ся в дни наших общих праздни-
ков и трагических дат. Десятки 
тысяч зрителей нашей респу-
блики и далеко за ее пределами 

смотрят прямые трансляции 
масштабных мероприятий: Па-
рада Победы, Дня республики, 
больших симфонических кон-
цертов и многих других важных 
культурных и общественных 
событий. 

Красивая картинка, которую 
видит зритель, – это результат 
долгой и упорной работы це-
лой команды канала. За кадром 

трудятся инженеры, режиссе-
ры, продюсеры, графические 
дизайнеры, монтажеры и во-
дители. Например, только под-
готовка к трансляции на канале 
«Спас» Божественной литургии 
из кафедрального собора Вла-
дикавказа заняла несколько 
недель. А накануне мероприятия 
техническая команда телеком-
пании двое суток коммутирова-

ла оборудование. Результатом 
стал пятичасовой эфир, который 
высоко оценили федеральные 
специалисты. 

Эти факты далеко не един-
ственные подтверждения вы-
сокого профессионализма моло-
дого коллектива. Удивительно, 
но всего за пять лет творческие 
работы его представителей ста-
ли обладателями десятков на-
град престижных конкурсов. В 
компании даже затруднились 
назвать их точную цифру.

Многие программы и проекты  
с успехом показывают другие 
региональные и даже федераль-
ные каналы. Это тележурнал 
«Северный Кавказ», цикл пере-
дач для детей «Знать!», «Хочу в 
Аланию».

Кстати, еще одно достиже-
ние НацТВ за пять лет – огром-
ная аудитория, причем по всей 
стране. Это стало возможным 
не только благодаря высокому 
качеству контента компании, но 
и тому, что они транслируются 
множеством информационных 
ресурсов. Среди них – спутни-
ковое ТВ «Триколор», пакеты 
цифрового телевидения опера-
торов связи, врезки на канале 
ОТР, мобильные приложения 
для телесмотрения, интернет-
ресурсы и соцсети. 

Все это – тоже значимые по-
казатели высокого качества 
работы компании, признания ши-
рокой зрительской аудиторией 
и специалистами информацион-
ной сферы. Что же касается до-
машней аудитории, то ее любовь 
давно не вызывает сомнений. 
Причем постоянными и верными 
зрителями канала являются и 
жители Южной Осетии.

Чтобы сегодня оставаться 
востребованным аудиторией, 
телевидению нужно рассказы-
вать о традициях и культуре не 
только в классических теле-
форматах, но использовать и 
современные формы создания 
контента. Нужно отвечать по-
вседневным запросам людей, 
держать руку на пульсе не толь-
ко мировых и государственных 
событий, но республиканских, 
а также поддерживать прочную 
связь народа и власти.

(Окончание на 2-й стр.)

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ПОДПИСКА-2023

ОСТАВАЙТЕСЬ
С НАМИ!
Уважаемые читатели!

Подписка на газеты и журналы на первое полугодие 
2023 года в самом разгаре. Если вы еще не успели 
оформить новую подписку, постарайтесь сделать это 
заблаговременно.

«Северная Осетия» – газета с большой историей и 
богатыми традициями, была и остается добрым другом 
для тысяч своих читателей. Развивая современные 
интернет-технологии, мы не отказываемся от печат-
ной версии газеты, которая проверена временем, 
вниманием и поддержкой подписчиков.

С е г о д н я , 
думая о пла-
нах на буду-
щий год, мы 
обязательно 
будем учиты-
вать мнения, 
предложения, 
оценки нашей 
читательской 
а у д и т о р и и . 
Н а д е е м с я , 

что, несмотря на трудные времена, мы сможем со-
хранить свой тираж, ведь, судя по вашим отзывам, 
газета остается интересной и притягательной для лю-
дей всех возрастов и профессий. Наш девиз прежний: 
оставаться объективными, учитывать разные мнения, 
быть взвешенными в оценках. Мы всегда открыты к 
диалогу между обществом и властью.

Цены на подписку на I полугодие 2023 г.: для льгот-
ной категории граждан 1025,40 руб. – индекс 53922, 
для остальных подписчиков – 1409,22 руб. – индекс 
53902; для предприятий и организаций – 1518,42 руб. 
– индекс 33947.
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ПРИЕМ ГРАЖДАН  Таймураз Тускаев встретился с жителями республики

 В ПОИСКАХ РЕШЕНИЙ

Диалог власти с народом 
становится традиционным
и носит системный характер.
Об этом говорит очередная 
встреча руководителя 
законодательного органа 
власти Таймураза ТУСКАЕВА 
с гражданами в региональной 
общественной приемной партии 
«Единая Россия». 

Фариза ХАДАШЕВА

Как отметил спикер, подобный формат 
взаимодействия с избирателями позволяет 
общаться с жителями республики напрямую, 
без посредников, что ускоряет процесс реше-
ния волнующих граждан проблем. 

К председателю парламента поступило 
коллективное обращение от жителей домов, 
расположенных вблизи Парка имени 50-летия 
ВЛКСМ, более известного как «Комсомоль-
ский парк». Инициативная группа выступает 
за его сохранение в первозданном виде и 
просит не лишать людей этого оазиса в цен-
тре города. 

«Проложить прогулочные и велосипедные 
дорожки, установить дополнительные лавоч-
ки и урны, убрать старые, засохшие деревья 

и обеспечить должное освещение – это то, 
что нам, жителям, хотелось бы видеть в пар-
ке. И, конечно, мы против вырубки здоровых 
деревьев, уменьшения занимаемой площади 
парка и установления коммерческих точек», 
– говорят заявители. 

Они выразили надежду, что пожелания 
горожан по сохранению и благоустройству 
«Комсомольского парка» после того, как 
сами жители ратовали за его включение в 
федеральный проект «Формирование ком-
фортной городской среды», будут услышаны 
и решены в соответствии с законом на мест-
ном уровне.

Жительница селения Даргавс обратилась с 
просьбой оказания материальной помощи из-
за расходов, связанных с лечением осложне-
ний от коронавируса. Семья вынуждена была 
взять деньги в долг, выплатить который, 
имея двоих несовершеннолетних детей, не 
в состоянии.

Таймураз Русланович обещал оказать 
помощь в решении проблемы и поинтересо-
вался составом семьи, а также наличием об-
разования у детей. В разговоре выяснилось, 
что старшая дочь заявительницы, мечтавшая 
о поступлении на ветеринарный факультет 
ГГАУ, вынуждена была рассмотреть для себя 
другую специальность.

«Школа у нас в Даргавсе рассчитана на 

девять классов, в то время как Горский 
государственный университет принимает 
выпускников лишь после 11 класса. Дочь ре-
шила получить педагогическое образование, 
но по-прежнему связывает свое будущее 
именно с ветеринарией», – сказала женщина. 

«Пусть пока получит диплом, и я обязатель-
но помогу в осуществлении ее мечты. Если 
она «горит» этой профессией, то проблем с 
поступлением и получением образования в 
ГГАУ у вас точно не будет», – заверил спикер 
парламента. 

Еще одна просьба касалась привлечения 
специалистов для роботизированной фермы 
по производству молока. Проект существует 
пока только на бумаге, и удастся ли перене-
сти его в практическую плоскость – зависит 
от некоторых нюансов. Один из них – кадро-
вый вопрос. Таймураз Тускаев интересовал-
ся наличием бизнес-плана и тем, насколько 
он соответствует современным реалиям, от-
метив, что точные расчеты для начинающего 
предпринимателя – половина успеха.

В ходе приема председатель парламента 
рассмотрел также ряд других обращений 
и по всем дал необходимые разъяснения. 
Большую часть вопросов удалось решить 
на месте, оставшиеся взяты в разработку, 
с тем чтобы привлечь к их рассмотрению 
компетентные органы власти. 

В ПАРТИЯХ
 «Единая Россия» 
мониторит цены на одежду
и спецснаряжение
для военных

НАРУШЕНИЙ НЕТ
Очередные плановые рейды по 
специализированным точкам 
продаж прошли 29 ноября.

Альбина ШАНАЕВА

В рамках данной работы сотрудники Регио-
нальной общественной приемной председате-
ля партии «Единая Россия» Д.А. Медведева и 
волонтеры Северо-Осетинского регионального 
отделения Всероссийской общественной орга-
низации «Молодая гвардия «Единой России» 
посетили несколько точек военторга во Вла-
дикавказе. 

Мониторинг цен был проведен по определен-
ным категориям товаров: стандартная базовая 
форма, спальные мешки, теплые берцы, термо-
белье, штаны со спецзащитой и т.д.

– Мы провели второй этап мониторинга цен 
в военторгах и пока нарушений не выявили, – 
отметил руководитель Северо-Осетинского 
регионального отделения Всероссийской 
общественной организации «Молодая гвардия 
«Единой России» Сармат Шавлохов.

Как отметила специалист по работе с граж-
данским обществом Региональной обществен-
ной приемной председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева Алена Увижева, в 
случае выявления нарушений в ФАС будут 
подготовлены соответствующие обращения.

В целях контроля цен на данную продук-
цию в Региональной общественной приемной 
председателя партии «Единая Россия» Д.А. 
Медведева организована «горячая линия» по 
приему звонков граждан, касающихся темы 
завышенных цен на одежду и снаряжение для 
военных. Обращения жителей республики 
принимаются по телефону: +7 (8672) 54-24-47.

ЛИЧНОСТЬ  Вечер памяти Руслана Комаева

ОН ДЕЛАЛ 
КОСМОС БЛИЖЕ
В Школе космонавтики прошел 
вечер памяти ее основателя, 
лауреата Государственной 
премии СССР, заслуженного 
машиностроителя РФ, первого 
заместителя генерального 
директора ФГУП «НПО им. 
С. А. Лавочкина» Руслана 
Владимировича КОМАЕВА.

Зарина КАБИСОВА
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

На вечере присутствовали представители 
разных поколений, но всех их объединяло одно 
– память о Руслане Комаеве. 

Бесконечно влюбленный в свое дело, ис-
тинный патриот, талантливый, искренний, 
эмоциональный, работящий, с горячим серд-
цем, добрым прищуром глаз и незабываемой 
искрой космического масштаба – это все о нем. 
Под его руководством и непосредственным 
участием разработаны и собраны более 500 
космических аппаратов, 205 из которых по-
бывали в космосе.

Огромный бескорыстный вклад Комаева в 
создание Школы космонавтики отметил заме-
ститель министра образования и науки Вадим 
Габеев, добавив, что его имя много значит для 
мира космонавтики. 

«Те, кому посчастливилось хотя бы один раз 
с ним встретиться, на себе ощутили то, каким 
достойным человеком, какой выдающейся 
личностью он был», – сказал он. 

Комаев на протяжении долгого времени 
мечтал  создать технопарк для детей. Понимал 
необходимость с детства воспитывать интерес 
к технике и инженерно-техническим профес-
сиям. Огромным трудом, не жалея ни сил, ни 
средств, ни времени, он смог реализовать 
свою задумку – основал Школу космонавтики. 

В этом огромную поддержку ему оказал экс-
глава республики Вячеслав Битаров. 

«Люди приходят и уходят. Но многие оста-
ются в памяти не просто тем, что жили, а тем, 
что совершили. И вот именно то, что совершил 
Руслан Владимирович, навсегда останется в 
памяти не только тех, кто его знал, но и тех, 
кто будет посещать эту Школу космонавтики. 
Если бы не было Руслана Владимировича, не 
было бы сегодня и этой прекрасной Школы. 
Здесь нет ни одного сантиметра площади, 
которого бы не коснулась его рука. Он все 
создавал своими руками и приобщал к этому 
молодежь, а это дорогого стоит», – отметил 
Вячеслав Битаров.

В рамках вечера выступил хор Северо-Осе-
тинского педагогического колледжа под руко-
водством заслуженного работника образова-
ния РСО–А Людмилы Мамуковой. Вниманию 
зрителей были представлены премьерный 
показ фильма «Космическая история», по-
следнее телеинтервью Руслана Комаева и 
фильм «Женат на Венере» режиссера Ирины 
Каргиновой.

Благодаря наследию, которое Руслан Кома-
ев оставил после себя, дети Северной Осетии 
смогут полюбить необъятный космос так же, 
как когда-то полюбил его он…

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Коллектив Комитета по делам печати и массовых комму-

никаций РСО–А поздравляет коллектив Государственного 
автономного учреждения «Национальная телекомпания Осе-
тия-Ирыстон» с 5-летием начала вещания! 

За свою небольшую историю НТК «Осетия-Ирыстон» ста-
ла для многих телезрителей Осетии неотъемлемой частью 
жизни и главным источником, к которому обращаются в по-
исках достоверной информации по актуальным проблемам 
жителей республики, строительству масштабных объектов, 
преобразованиям в общественной, политической, культурной 
и социальной сферах. 

Неизменно растущая популярность и востребованность 
телеканала – бесспорный результат слаженной работы талант-
ливой команды, а именно: редакторов, журналистов, ведущих, 
телеоператоров, чьи знания, оперативность, трудолюбие и ис-
ключительная преданность делу достойны восхищения. Основ-
ными принципами вашей работы являются профессионализм, 
объективность, защита общечеловеческих ценностей, умение 
беспристрастно подходить к освещению и анализу событий. 

Поздравляем с юбилеем! Желаем вам дальнейшего разви-
тия, новых творческих открытий и достижений!

Ïåðâàÿ ïÿòèëåòêà «Èðûñòîíà»
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
ЗОЯ ГАЗАЕВА, автор про-

грамм:
«Когда я перешла на НацТВ 

из ГТРК «Алании», где прора-
ботала более полувека, вновь 
окунулась в атмосферу начала 
работы Северо-Осетинской 
телестудии 60-х. Такие же мо-
лодые лица вокруг, те же горя-
щие глаза, тот же энтузиазм и 
фонтан идей! Только теперь у 
нынешних журналистов и тех-
персонала неизмеримо больше технических средств и возмож-
ностей для воплощения своих творческих замыслов! 

Нонна КУСОВА, начальник Службы информационного 
вещания:

– Телеканал «Осетия-Ирыстон» – это большая команда профес-
сионалов. Быть частью «Первого национального» – колоссальная 
ответственность. В любую погоду, при любых обстоятельствах 
быть первым: жить в эпицентре событий! И наши корреспонденты 
стараются не нарушать это «золотое» правило. 

За пять лет многое удалось. Ребята посчитали: только эфир-
ного времени – почти три миллиона минут. Минут абсолютного 
творческого счастья. Вот опять ведущий уже в кадре, а вокруг 
слышен пульс всей эфирной бригады – режиссеров, операторов, 
звукоинженеров, монтажеров, осветителей, инженеров. Четко, 
слаженно и оперативно. 

Каждый день пять выпусков новостей на двух языках. Самые 
разные чувства и эмоции рождаются у нас – в новостях. Стресс, 
снова стресс, радость, восхищение, усталость…. Нет, не до нее 
сейчас. И так каждый день. 

В режиме интенсивного информационного потока, в котором мы 
сегодня живем, так важно не потерять себя, оставаться верным 
главным принципам настоящей журналистики. Доверие наших 
зрителей – самое ценное. Это то, ради чего мы и работаем. Для 
них мы и стараемся быть примером надежности, достоверности, 
стремясь всегда к своевременности информации.

Алина ДЗГОЕВА, соб. корр. Службы информационного 
вещания:

– Работа в новостях никогда не бывает спокойной и ровной. На 
съемках может случиться что угодно, и, конечно, я просто обязана 
сориентироваться на месте. Причем сделать это должна быстрее 
коллег, чтобы получить самые интересные кадры и первой до-
быть эксклюзив. Именно на этой работе я поняла, что ничего не 
происходить не может, а еще у нас прекрасный регион с самыми 
теплыми людьми. 

Сабина ГАТАГОВА, спец. корр. Службы информационного 
вещания:

– Первую работу в кадре я помню до сих пор.  Словами передать, 
конечно, сложно. Я испытала, наверное, все эмоции: от волнения 
до радости. Особенно, когда видишь результат долгой и упорной 
работы на телеканале.

Феликс БРИТАЕВ, ведущий программы «Хабæрттæ» («Но-
вости»): 

– Я никогда не думал, что буду работать на ТВ, а тем более 
ведущим. Однако, окунувшись в атмосферу, понял, что мне это 
нравится. Безусловно, это сложный, кропотливый процесс, ко-
торый требует максимальной концентрации, собранности, быть 
в потоке информационных событий. Это всегда непросто, но, 
благодаря дружному коллективу удается успешно справиться 
с любой задачей. 

Нравится общаться с интересными людьми, узнавать о том, 
что происходит вокруг, и рассказывать об этом нашим зрителям. 
Главным плюсом и ценностью считаю свой коллектив – отзывчи-
вый и профессиональный. Мы только набрали высоту… Дальше 
– больше…

Анна СОПОЕВА, корреспондент Службы тематического 
вещания:

– Я начала работать два года назад, параллельно училась в 
СОГУ на факультете журналистики. Телевидение стало для меня 
и школой, и настоящей семьей, благодаря которой уже сегодня 
я могу собирать не только маленькие сюжеты, но и большие 
документальные проекты. Конечно, бывают ошибки, что-то не 
получается, но я всегда знаю, что меня обязательно поддержат, 
помогут, и в конечном итоге материал получится качественным. 
Я рада, что встречаю юбилей уже как часть большой и дружной 
команды и буду рада помогать ее будущим проектам.

Лариса СКАЕВА, спец. корр. Службы тематического веща-
ния:

– К большим плюсам работы на ТВ могу отнести творческую 
свободу при выборе героя и темы, свободный график работы, 
возможность участвовать в масштабных конкурсах, обмениваться 
творческой энергией с коллегами из других городов. Ежегодные 
всероссийские победы моих телевизионных коллег – это неоспо-
римый маркер высокого профессионального уровня коллектива 
и грамотного менеджмента.

Анна ДЖИГКАЕВА, шеф-редактор Службы тематического 
вещания:

– Телевидение – это возможность познакомить людей с истори-
ей своего народа и страны, с интересными научными открытиями. 
Благодаря телевидению мы можем рассказать об уникальных 
людях, которые изменили жизнь к лучшему, и неважно – это про-
фессор, разработавший теорию развития экономики в кризисный 
период, или обычный электрик, который в 12 ночи чинит проводку, 
чтобы в многоэтажном доме был свет. Телевидение, так же, как 
и другие СМИ, создает то, что будет характеризовать эпоху, в 
которой мы живем.

Людмила ГУБАЕВА, шеф-редактор Службы тематического 
вещани я:

– По специальности я не журналист, а филолог, учитель осетин-
ского языка и литературы. На телевидении начала работать 23 
года назад, а спустя некоторое время перешла на радио «Алания».

Придя в телекомпанию «Осетия-Ирыстон», я поняла, что это со-
вершенно другой мир со своими законами. Винтики и гайки этого 
механизма крутятся совсем по-другому, чем на радио. 

Подготовить и выдать в эфир программу на родном языке, 
на мой взгляд, вдвое сложнее, чем на русском. Жители нашей 
республики хотят смотреть программы на осетинском языке, 
слышать красивый живой родной язык. Это бывает видно и по 
количеству просмотров в социальных сетях нашего продукта, и 
по отзывам телезрителей. Ведь телекомпания с такой целью и 
создавалась: сохранить и преумножить национальное в нацио-
нальной республике. 

Вещать 24 часа в стуки – дело непростое. Заполнять сетку 
оригинальными и интересными программами – наша главная 
задача. У нас всегда много идей и планов. А, значит, нам есть к 
чему стремиться. 

ОБМЕН ОПЫТОМ  Во Владикавказе прошла 
Межрегиональная конференция «Северный Кавказ – 
территория мира» 

СОГЛАСИЕ В ЦЕЛЯХ
И ЦЕННОСТЯХ 
В конференц-зале научного центра СКГМИ 
собрались представители республик 
СКФО: гости обменялись своими лучшими 
практиками и выработали перечень 
рекомендаций по сохранению мира в 
многонациональных обществах.

Аделина КАМБЕГОВА
Фото Татьяны 
ШЕХОДАНОВОЙ

Благодаря продуманной 
и грамотной национальной 
политике в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе 
более 100 национальностей 
проживают в мире и согла-
сии. Успешно реализуются 
государственные програм-
мы, обеспечиваются равные 
права и условия для жиз-
ни каждого народа, и это, в 
свою очередь, служит сохра-
нению, развитию культуры и 
обычаев, укреплению веры 
и традиционных нравствен-
ных ценностей националь-
ных обществ.

Но сегодня достигнутый 
результат подвергается 
разного рода испытаниям, 
которые преследуют одну 
единственную цель – де-
стабилизацию российского 
общества. Поэтому под-
держка дружбы народов и 
созидательного характера 
их сотрудничества особенно 
важна.

В этом и заключалась 
главная цель межрегио-
нальной конференции «Се-
верный Кавказ – террито-
рия мира». В мероприятии 
приняли участие министр 

РСО–А по национальной по-
литике и внешним связям 
Алан Багиев, исполняющий 
обязанности ректора СКГМИ 
Игорь Алексеев, предста-
витель Владикавказской 
и Аланской епархии отец 
Димитрий, муфтий РСО–А 
Хаджимурат Гацалов, пред-
ставители органов власти 
республик Северо-Кавказ-
ского федерального округа, 
а также национально-куль-
турных объединений.

«За много лет совместного 
проживания нашего много-
национального общества на 
Северном Кавказе были вы-
работаны определенные ме-
тоды взаимодействия, кото-
рые позволяют людям жить 
в мире и согласии, – расска-
зал Алан Багиев. – Пожалуй, 
не ошибусь, если скажу, что 
в Северной Осетии эти ме-
тоды более современные 
и прогрессивные. Поэтому 
мы посчитали своим долгом 
собрать коллег из сосед-
них субъектов СКФО, нашу 
общественность, предста-
вителей государственных и 
муниципальных органов вла-
сти, которые задействованы 
в реализации национальной 
политики».

В формате «круглого сто-
ла» участники встречи об-

менялись своими лучшими 
практиками и наработками 
в сохранении общественного 
порядка. Особенно акту-
ально сообщения доклад-
чиков прозвучали на фоне 
меняющейся картины мира 
и острых вызовов времени, 
которые генерируют новые 
методы работы националь-
ной политики.

Во время конференции 
были озвучены проблемы 
межконфессионального 
согласия, работы с мигран-
тами, профилактики экс-
тремизма и идеологии тер-
роризма и многое другое. 
Одним из выступающих стал 
студент 4 курса юридиче-
ского факультета СКГМИ 
Марат Голоев.

«Тема моего выступления 
посвящена проблемам экс-
тремизма среди молоде-
жи. В ходе исследования 
мне удалось выявить, что 
сегодня большинство пре-
ступлений экстремисткой 
направленности возникают 
в Интернете. Поэтому так 
важно взять социальные 
сети под особый контроль 
и вести профилактическую 
работу, – поделился юноша. 
– В это непростое время 
необходимо единение лю-
дей. Именно от него зависит 
будущее государства. По-
этому я и решил принять 
участие в конференции. Мне 
было интересно выслушать 
мнение других, получить но-
вый опыт и, возможно, вне-
сти свою небольшую лепту 
в это большое дело».
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ПРОБЛЕМА  Путь к последнему 
пристанищу человека должен быть 
достойным

Ни проехать 
ни пройти
В редакцию газеты «Северная Осетия» 
поступают звонки от взволнованных 
читателей. Причина беспокойства 
– земляные насыпи непонятного 
происхождения, которые не просто 
выросли вдоль узкой дороги, ведущей на 
кладбище Западное, расположенное в 
городе Владикавказе, но так и норовят ее 
засыпать вовсе. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ, 
а также из архива Затеречной префектуры 
города Владикавказа

Для ясности картины пришлось употребить метафору 
«земляные насыпи выросли и норовят». Но земля – предмет 
неодушевленный, всем понятно, что это дело рук человече-
ских. А вот каких именно – нужно разбираться. 

Исследование окружающей местности показало, что 
вблизи кладбища Западное у подножия Лысой горы ведутся 
строительные работы по двум направлениям. Формируют 
территорию для «Алания-парка», также неподалеку воз-
водится участок объездной дороги. И вот кто свозит грунт, 
поди разберись. Правда, рабочие, которых мы встретили 
на стройплощадке «Алания-парка», заверили, что никакую 
землю никуда они не сваливают, не наша, мол. Редкие про-
хожие тоже не смогли объяснить происхождение земельных 
горок. Будущая территория объездной дороги пустовала – 
спрашивать не у кого. 

Но вот что еще бросалось в глаза – мусор, много мусора. 
Честно, этот факт вызывал гораздо большее возмущение, чем 
отвалы. Мусор самый разномастный: он лежал «островами» 
вдоль дороги, его разносили ветер и бродячие собаки. Мало-
приятное зрелище, тем более что это путь к последнему при-
станищу человека, и он должен быть достойным, по крайней 
мере, чистым. 

Чтобы прояснить ситуацию, обратились в городскую адми-
нистрацию. Там проблему хорошо знают и по мере сил ста-
раются с ней бороться. «Эта проблема родилась не сегодня, 
– пояснил директор городского похоронного бюро Геннадий 
Гадиев. – Кладбище Западное находится почти под Лысой 

горой. Я не могу утверждать, что земляные насыпи возникли 
из-за строительства объездной дороги, хотя и такое может 
быть. Но проблема там в другом: туда мусор свозит почти 
весь город. По ночам. И земля это не так страшно: ее мы раз-
равняем трактором, что-то сделаем. Но там чего только не 
бывает: бычьи головы, кишки (с бойни их что ли привозят?), 
строительный, бытовой мусор. Мы его периодически убира-
ем, префектура работает, субботники устраивает, но люди 
везут опять. Днем на кладбище бывает смотритель. Он ловит 
нарушителей, записывает номера машин, мы скидываем в 
администрацию, префектуру, полицию, чтобы они принимали 
административные меры. Но смотритель работает до пяти 
вечера, а мусор, в основном, везут под покровом ночи. Про-
блема не решается, несмотря на наши действия». 

Звонок в Затеречную префектуру, как говорится, попал в 
точку. Префект Владимир Баллаев будто ждал этого во-
проса. «Да, там свалка со всего города. Люди творят сами 
настоящие бесчинства, чего там только не увидишь! А ведь 
это дорога на кладбище. Как раз в эти дни там работает наша 
техника: мы вместе с регоператором «Эра» вывозим мусор: 
бытовой, строительный, прочий». 

Хорошо, сегодня уберут, а завтра? Как ловить за руку на-
рушителей? Кто в ночи будет и должен отслеживать, куда и 
с чем едет машина? И есть ли у нас в городе альтернативные 
мусороприемники или нет? Почему так полюбилось именно 
это место, которое, кстати, теперь приобретает совсем другой 
статус. Объездная дорога федерального значения, дорога на 
«Алания-парк» – все эти объекты требуют абсолютно другого 
отношения и содержания. Негоже возить туристов в мекку 
развлечений вдоль мусорных развалов. А главное – память 
предков надо уважать. 

Когда верстался номер, пришла информация из Затеречной 
префектуры о том, что «за два дня с территории вдоль дороги, 
ведущей к кладбищу Западное, было вывезено 15 КАМАЗов 
мусора. Работы будут продолжены». 

ПРОЕКТ  Во Владикавказе завершила работу Школа межэтнической журналистики

ВЗЯЛИ ХОРОШИЙ СТАРТ
В течение двух 
месяцев студенты 
Северо-Осетинского 
государственного 
университета им. К. Л. 
Хетагурова проходили 
образовательную 
программу, 
направленную 
на улучшение их 
навыков в написании 
статей, работы с 
текстом и общении с 
интервентами. 

Аминат ХОДОВА

Молодые ребята смогли обсудить 
вопросы воспитания молодежи, 
развития в мире журналистики, 
этнобренды региона и многое дру-
гое. В этом году Владикавказская 
школа объединилась со школой из 
Республики Марий-Эл, благодаря 
чему произошел культурно-инфор-
мационный обмен студентами и 
педагогами. 

Проект проводится при поддерж-
ке фонда президентских грантов и 
организуется Гильдией межэтни-
ческой журналистики. Основная 
цель курса – расширить знания 
студентов о родном крае и воспи-
тать новое поколение журналистов, 
пишущих на этническую тематику. В 
16-ти регионах России школа про-
шла офлайн, а в более чем 35-ти 
онлайн. 

Благодаря активности студентов 
Северная Осетия смогла войти 
в пятерку лидирующих школ, по 
количеству написанного и снятого 

материала. По итогам курса лучшие 
студенты отправятся на недельный 
форум в Москву. 

На итоговом занятии школы 
приглашенными гостями высту-
пили представители организации 
«Иудзинад» – Анатолий Варзиев 
и председатель правления Батраз 
Кучиев. Темой их общения с моло-
дежью стало мировоззрение осетин 
и прошедший праздник Джеоргуы-
ба. Затем прошло торжественное 
вручение сертификатов участникам 
и объявление лучших.

В период обучения студенты по-
бывали в этноэкспедиции в Чечен-
скую Республику и посетили Ша-
ройский историко-архитектурный 
музей. Благодаря поездке, которая 

состоялась при поддержке Коми-
тета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А и журнала 
«Ногдзау», молодые журналисты 
смогли ознакомиться с культурой и 
историей Чечни.

«Это очень хороший старт для 
любого начинающего журналиста, 
– говорит лучшая студентка шко-
лы – Валерия Дымовских. – Меня 
интересует журналистика во всех 
ее аспектах, и попробовать себя 
в формате пишущего журналиста 
было очень интересно. На каждое 
занятие к нам приходили новые 
люди, которые делились своим опы-
том и обсуждали с нами серьезные 
проблемы. Для того чтобы стать луч-
шей на потоке, мне пришлось много 

работать и писать, но все было очень 
захватывающе. От количества напи-
санных работ менялось и качество». 

Работа Валерии «Путеводитель 
для неподготовленных русских в 
Осетии» была отобрана и отправле-
на на итоговое голосование педаго-
гов, по результатам которого вошла 
в топ лучших по России. 

По итогам двухмесячного курса 
25 студентов из Северной Осетии и 
Республики Марий-Эл смогли полу-
чить сертификаты о прохождении 
Школы межэтнической журнали-
стики, а 5 лучших студентов отпра-
вились в Москву на медиафорум 
этнических и региональных СМИ 
и федеральный блок обучения в 
проекте. 

НАСЛЕДИЕ  Волонтеры культуры помогли сохранить сторожевую башню Агнаевых

И оживет древний каменный город
С 25 по 27 ноября 2022 года 
участники практической 
программы Школы 
волонтеров наследия вместе 
с профессиональными 
реставраторами проводили 
работы по благоустройству 
и сохранению объекта 
культурного наследия 
– Сторожевой башни 
Агнаевых. Памятник 
является элементом 
фортификационной системы 
древнего каменного города 
Дагом, расположенного 
в Алагирском районе 
Северной Осетии.

Леонид СНЕГИРЕВ, 
заведующий ресурсным центром 
поддержки добровольчества ФГБУК «Центр культурных 
стратегий и проектного управления», 
Татьяна ГОНЧАРОВА, координатор 

Школа волонтеров наследия – 
флагманский проект программы 
«Волонтеры культуры», направ-
ленный на сохранение объектов 
культурного наследия. Программа 
«Волонтеры культуры» успешно 
реализуется с 2019 года, ее орга-
низаторы – Минкультуры России 
и ФГБУК «Центр культурных стра-
тегий и проектного управления» 
(Роскультпроект). 

На сегодня в России зарегистри-
ровано более 285 тысяч волонте-
ров культуры. С их участием по 
всей стране ежегодно проводится 
более 151 тысячи мероприятий, в 
том числе более чем на 11 тысячах 
объектах культурного наследия. За 
время действия программы обуче-
ние в Школе волонтеров наследия 
прошли почти 6 000 добровольцев. 

Программа Школы-2022 старто-

вала в сентябре и успешно прошла 
в Костромской, Ленинградской, 
Орловской, Тверской, Ярославской, 
Московской, Калужской, Калинин-
градской областях России. 

В Республике Северная Осетия 
– Алания усилия волонтеров были 
направлены на возвращение исто-
рического вида сторожевой башне 
Агнаевых – части архитектурного 
ансамбля селения Дагом, которое 
считается одним из самых древ-
них в регионе. Дагом расположен 
на правом берегу реки Ардон в 
Алагирском ущелье. Этому селу 

приписывают одно из централь-
ных значений в судебной системе 
средневековой Осетии как месту, 
где примирялись кровники и свер-
шались суды.

За долгие века своего суще-
ствования историческое место по-
степенно приходило в упадок и 
разрушалось, причем не только 
временем, но и людьми. Недавно 
из старинных стен были выломаны 
каменных блоки и из них начали 
возводить дом. Варварскую стройку 
удалось остановить, но причинен-
ный объекту культурного наследия 
вред оказался значительным. Одна 
из главных целей проведенной в Да-
гоме в рамках школы практической 
экспедиции – возвращение истори-
ческого вида древнему каменному 
городу.

«От лица всей нашей команды 
хочу сказать большое спасибо за 
возможность участвовать в таких 
проектах. Для нас очень важно 
сохранить историческую часть ре-
спублики. Благодаря Школе во-
лонтеров наследия мы собрали 
единомышленников, которые внес-
ли достойный вклад в сохранение 
и восстановление территории па-
мятника культуры», – подвел итоги 
мероприятия Заурбек Цаллагов, 
Председатель Северо-Осетинской 
региональной общественной куль-
турно-просветительской организа-
ции «Родовые башни», координатор 
проекта «Школа волонтеров насле-
дия» в РСО–А.

ОБРАЗОВАНИЕ Учитель 
из Северной Осетии стал 
абсолютным победителем 
всероссийского конкурса

Èñòîðèÿ 
Îòå÷åñòâà – 
ãëàâíûé ïðåäìåò
28 ноября в Москве, в доме 
Российского исторического 
общества, состоялась 
торжественная церемония 
награждения победителей и 
лауреатов VII Всероссийского 
конкурса педагогического 
мастерства «История в школе: 
традиции и новации». 

Наталья ГАЛАОВА

Награду педагогу вручили министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов и председа-
тель Российского исторического общества, 
директор Службы внешней разведки России  
Сергей Нарышкин. 

На финальный этап были приглашены 
24 победителя двух отборочных этапов 
конкурса – 20 от каждого федерального 
округа и четверо из стран СНГ. По итогам 
заключительных испытаний абсолютным 
победителем стал учитель истории и обще-
ствознания центра образования «Эрудит»  
Ибрагим Багаев.

«Безусловно, стать победителем и в оче-
редной раз доказать, что наша республика 
сильна педагогическими кадрами – это огром-
ное счастье и одновременно ответственно. Я 
хочу выразить благодарность всем, кто меня 
поддерживал и помогал. Это наша общая 
победа, мы в очередной раз доказали, что 
Северная Осетия – это локомотив образо-
вания, науки и просвещения», – поделился 
победитель конкурса Ибрагим Багаев.

Североосетинскому педагогу также была 
объявлена Благодарность Министерства  на-
уки и высшего образования РФ как лектору 
российского общества «Знание» за активную 
просветительскую деятельность и популяри-
зацию науки.

Напомним, что ежегодная Всероссий-
ская премия конкурса для учителей истории 
«История в школе: традиции и новации-2022» 
проходит в 7-й раз. Организаторами вы-
ступают Министерство просвещения РФ, 
Министерство науки и высшего образования 
РФ, Российское историческое общество при 
поддержке Фонда «История Отечества» и 
издательства «Просвещение». Оператором 
конкурса является всероссийская обще-
ственная организация «Ассоциация учителей 
истории и обществознания».

Справка «СО»: Ибрагим Багаев, учитель 
центра образования «Эрудит», призер реги-
онального этапа всероссийского конкурса 
«Учитель года-2022», победитель заключи-
тельного этапа всероссийского конкурса 
«Педагогический дебют-2022», лектор рос-
сийского общества «Знание», сопредседа-
тель Ассоциации «Учитель года РСО–А».

ДАТА  Девиз общества инвалидов: «Вместе мы сможем больше!»

НЕВЗГОДАМ ВОПРЕКИ
Международный день инвалидов, отмечаемый 3 декабря, 
позволяет привлечь внимание государственных структур, 
общественности к защите прав и интересов людей с 
инвалидностью, ОВЗ и ментальными нарушениями, 
содействию их интеграции в современное общество. 
Этот день дает возможность придать импульс нашей 
деятельности, направленной на достижение цели, которая 
заключается в обеспечении полной реализации инвалидами 
своих прав на основе справедливости и их участия в 
полноценной жизни общества.

Р. БЕТРОЗОВА, 
председатель СОРО ООО ВОИ

Это не праздник, и с этим не нужно 
поздравлять. Скорее это повод под-
вести некоторые итоги и обозначить 
перспективы. Вклад региональной 
общественной организации инвалидов 
совместно с вышестоящей – ВОИ за 
короткий промежуток времени – это 
прежде всего изменения в законода-
тельстве.

Так, благодаря принятому закону 
«о гаражной амнистии» инвалиды 
получат приоритетное право на ис-
пользование земельного участка для 
размещения гаража или для стоянки 
их средств передвижения вблизи ме-
ста жительства. Это и компенсация 
средств за приобретенные самосто-
ятельно технические средства реа-
билитации (ТСР) вне зависимости от 
места прописки;

– дополнительное финансирование 
на обеспечение инвалидов средствами 
реабилитации;

– закон о беззаявительном назначе-
нии пенсий по инвалидности;

– выплаты семьям, имеющим детей-
инвалидов от 3 до 7 лет;

– законопроект о возможности полу-
чения бесплатного второго образова-
ния для инвалидов;

– индексация социальных пенсий;
– новая реформа контрольно-над-

зорной деятельности в сфере доступ-
ной среды.

Эти пункты можно перечислять и 
перечислять. Но мы горды тем, что 
руководитель Центрального правле-
ния ВОИ М. Б. Терентьев является 
депутатом Государственной думы ФС, 
благодаря этой связке нам, регионам, 
удается проводить успешно в жизнь 
многие законодательные инициативы, 
принятые по нашим предложениям и 
рекомендациям.

Мы не ждем, когда кто-то решит 
наши проблемы, а активно добива-
емся своих целей. Все, что мы дела-
ем, должно быть полезно людям и 
обществу. Инвалидность не должна 
ограничивать возможности человека 
в обществе и в то же время давать ему 
необоснованные привилегии. Наш де-
виз «Вместе мы сможем больше» дает 

внутреннюю энергию для реализации 
наших планов.

Есть еще ряд вопросов, которые 
требуют своего решения.

Так, в рамках «регулярной гильо-
тины» с 1 января 2021 г. отменен ряд 
важных нормативных актов в сфере 
закупки общественного транспорта 
в части обязательных требований 
к перевозчикам при закупке транс-
портных средств для инвалидов, что 
затрагивает интересы людей с ОВЗ. 
Также было предложено при ремонте 
многоквартирного дома определить 
источник финансирования доступной 
среды общего имущества дома за счет 
средств Фонда капитального ремонта, 
потому что доступная среда – это для 
всех жильцов, кому трудно передви-
гаться.

А разве справедливо, что сегодня 
есть две выплаты по уходу за инвали-
дами I-й группы? Они составляют 1200 
и 10000 руб. На самом деле нет никако-
го отличия в уходе. В будущем мы вый-
дем на более дифференцированный 
подход необходимой помощи через 
систему долговременного ухода за 

лицами с «тяжелой» инвалидностью.
Наряду с успехами есть и такие про-

блемы для людей с ограниченными 
возможностями здоровья, как несво-
евременное получение льготных ле-
карственных препаратов, отсутствие 
технических средств реабилитации в 
виде кресел-колясок для лиц с ДЦП, от-
казы в оформлении посыльных листов 
для включения в ИПРА технических 
средств реабилитации, недобросовест-
ное и недоброжелательное отношение 
многих медицинских работников к инва-
лидам и маломобильной группе населе-
ния… Это наблюдается повсеместно, 
во всех сферах. Хочется напомнить, 
что в протокольном решении Совета 
при главе республики по делам инва-
лидов было рекомендовано Комитету 
РСО–А по занятости населения ак-
тивней развивать межведомственное 
взаимодействие с министерствами, 
ведомствами, администрациями мест-
ных самоуправлений, муниципальных 
образований в части трудоустройства 
инвалидов, соблюдения их прав на не-

зависимый образ жизни. Кроме того, 
вступило в силу с 1 сентября 2022 года 
Постановление Правительства РФ 
№366 от 14.03.2022 г., по которому из-
менились многие условия квотирования 
рабочих мест для инвалидов, где квота 
считается выполненной работодателем 
только при заключении трудовых от-
ношений. А если нет возможности, то 
заключается договор с общественной 
организацией, с инвалидом, который 
выполняет общественнополезный труд.

Прошу это учесть районным комите-
там занятости населения и напомнить, 
что 3% квотой облагается коллектив 
от 35 человек и более.

От имени правления Северо-Осе-
тинской региональной организации 
инвалидов, а также от себя лично бла-
годарю за тесное сотрудничество все 
министерства и ведомства, с которыми 
заключены соглашения о взаимном 
сотрудничестве. Особенно хочется 
поблагодарить Главное бюро МСЭ 
по РСО–А  в лице Л. М. Бериевой за 
своевременное и безотлагательное ре-
агирование на наши просьбы не только 
по своему профилю, но и за активное 
межведомственное взаимодействие с 
медицинскими учреждениями по про-
блемным вопросам дискриминации 
инвалидов как взрослых, так и детей. 
Также выражаем искреннюю благо-
дарность коллективу министерства 
труда и социального развития во главе 
с А. К. Айдаровой за компетентное и 
добросовестное отношение к нашим 
проблемам.

Надеемся на дальнейшее плодот-
ворное сотрудничество в деле улуч-
шения качества жизни людей с инва-
лидностью.
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СТАЛИНГРАДСКАЯ ЭПОПЕЯ  О тех, для кого она была живой историей

«ГОРЯЧИЙ СНЕГ» БОГУСЛАВСКОГО
С Леонидом Борисовичем БОГУСЛАВСКИМ 
(на фото), автором книги «Наши земляки – герои 
Сталинграда», я была хорошо знакома. Он с 
боль шим интересом занимался патриотическим 
воспитанием молодежи и с удовольствием 
встречался со школьниками и студентами. Так было 
и в тот раз. Его рассказ произвел на ребят большое 
впечатление, вопро сы сыпались градом. А Леонид 
Борисович, казалось, даже был рад этому: «Очень 
люблю любознательных людей! И это хорошо, 
что вы так интересуетесь нашей отечественной 
историей. Выходит – патрио ты...» Тогда еще книга 
его о Сталинграде не была издана. Существовала 
только рукопись – такая увесистая папка, которую 
он очень попросил меня «полистать»: «Хочу 
лишний раз услышать, как чита ется... Как воспринимается... Ведь я никакой 
не писатель. А вот не рассказать об этом не могу. Чувствую, это долг мой перед 
всеми, кто не вернулся. Он, знаете ли, сильнее меня. В общем, прочитайте».

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ

Человек, который побывал там, 
где лежал «горячий снег»... Чело-
век, который был живой историей 
Сталинградской битвы... Я была по-
ражена тем, что открыла для себя, 
перевернув две сотни старатель но 
исписанных страниц.

И о самом авторе тоже многое уз-
нала.

Он всегда любил работать с людь-
ми. Этому научила его Красная Армия. 
Полтавская военно-политическая 
школа. Там у Леонида Бори совича 
были свои учителя. Советы их запом-
нились на всю жизнь. Батальонный 
комиссар Аксютин не раз говорил 
курсантам: «Больше читайте. Многое 
поймете для себя».

В первые же дни Великой Оте-
чественной войны политрук Богус-
лавский попал в ВАД-8, что означает 
военно-автомобильная дорога номер 
восемь. Это было очень ответственно. 
Ведь приходилось не только строить, 
ремонтировать автодороги, мосты. 
Нужно было во время переправлять 
по ним войска. Не допускать ни ма-
лейшей пани ки, что было особенно 
важным в условиях военного време-
ни. Леонид Борисович служил на трас-
се Харьков–Киев, в других местах, но 
осо бенно дороги ему трудные дни, 
проведенные в Сталинграде. Здесь 
задачей соединения Богуславского 
было не только регулирование движе-
ния, но и обеспечение медицинской 
помощью проходящих войск, выдача 
горячей пищи или сухих пайков. Служ-
ба требовала большого напряжения.

Военно-автомобильная дорога №8 
проходила по левому берегу Волги. 
Она обслуживала десять водных 
переправ. Сталинградские пере-
правы справедливо сравнивают с 
«дорогой жизни» на Ленинград ском 
фронте. Через соединение Леонида 
Борисовича проходили поч ти все 
войска. Трудно бывало. Под градом 
бомб и снарядов, подчас по горящей 
от разбитых барж с нефтью реке 
переправляли на паро мах, катерах 
с одного берега на другой народное 
добро, мирное на селение, раненых, 
а в город – войска, продовольствие, 
боеприпасы, вооружение, горючее – 
в общем, все, что было необходимо 
фронту.

Здесь, на переправе, пересека-
лись фронтовые дороги многих за-
щитников города. Казалось, вся мно-
гонациональная страна встала у стен 
Сталинграда. Именно в этих местах, 
у волжской твердыни, узнал Леонид 
Борисович отважных сынов Северной 
Осетии. Среди них были и вчерашние 
курсанты. Выпускники Орджоникид-
зевского пехотного училища дрались 
очень храбро. В очаг самых опасных 
событий пере брасывали вторую, 
третью, седьмую роты под командо-
ванием лейте нантов Колесникова, 
Гадзалова, Величко.

Как гордился Леонид Борисович 
этими ребятами. Одним из таких 

комсомольцев был курсант Борис 
Кусов. Вот как он вспоминает о Бо-
гуславском:

«Нашей роте под командованием 
старшего лейтенанта Юркова было 
приказано занять оборону у цен-
тральной переправы Волги. Здесь 
мне навсегда запомнился комиссар 
переправы. Это был человек неис-
черпаемой энергии и подвижности, 

всегда подтянутый, не допу скал пани-
ки, скопления войск, раненых отправ-
лял в первую очередь. Спустя 15 лет, 
в 1957 году, мы вновь встретились с 
Леонидом Борисовичем, и, конечно, 
нам было о чем вспомнить».

Да, о Сталинградской эпопее – 
одной из самых величайших битв в 
истории войн – написано много заме-
чательных книг, вошедших в славную 
летопись Великой Отечественной 
войны.

Вот как рассказывал о своей книге 
сам Леонид Борисович: «Несмотря 
на прошедшие десятилетия, чело-
веческая память не мо жет забыть 
событий тех великих исторических 
сражений, где ковалась победа над 
ненавистным врагом.

Мне, участнику Сталинградской 
эпопеи, захотелось поделиться с 
читателями своими воспоминаниями 
о наших земляках, участвовав ших в 
легендарной битве на берегах Волги 
во второй половине 1942 – начале 
1943 года, когда окончательно была 
разгромлена хваленая 6-я армия гит-
леровской Германии. Воспоминания 
эти ни в коей мере не претендуют на 
полный охват событий на Волге, они 
лишь рассказывают о ратных подви-
гах наших земляков, участвовавших в 
сраже ниях под Сталинградом. Когда 
я был военным комиссаром военно-
автомобильной дороги и волжских пе-

реправ Донского и Сталинград ского 
фронтов, мне пришлось встречаться 
в боевой обстановке со многими во-
инами – сынами осетинского народа, 
я был очевидцем их героических под-
вигов на поле брани.

Мы, сталинградцы, восхищались, 
например, мужеством и полко-
водческим талантом нашего леген-
дарного земляка И. А. Плиева. И как 

было не восхищаться, когда он со 
своим гвардейским кавкорпусом во 
взаимодействии с танкистами про-
рвал вражеский фронт и, с тяжелыми 
боями пройдя по тылам противника 
более 150 километров, замкнул в 
г. Калаче кольцо окружения немецко-
фашистских войск в Сталинграде. 
Как было нам не удивляться и муже-
ству военфельдшера X. Н. Цаллаго-
ва, вынесшего из-под вражеского 
огня и спасшего жизнь сотням со-
ветских воинов!..

По счастливой послевоенной судь-
бе мне снова пришлось встретиться 
со многими ветеранами Сталинград-
ской битвы на мирной осетин ской 
земле, вспоминать об их мужестве и 
отваге на фронте и в труде на много-
численных встречах героев-сталин-
градцев с трудящимися Северной 
Осетии.

Я не имел возможности рассказать 
о подвигах и мужестве всех участни-
ков Сталинградской битвы - урожен-
цах Северной Осетии, их более трех 
тысяч человек, вложивших в общее 
дело победы над фа шизмом свою 
долю героической борьбы, а многие 
отдали за это свою жизнь.

И пока еще живы немногочислен-
ные очевидцы тех дней необходимо 
сделать все воз можное, чтобы не 
померкла память о людях, чьими 
подвигами, геро измом и самой жиз-

нью заработано наше счастливое 
сегодня.

Не могу не вспомнить замеча-
тельные слова командующего 62-й 
гвардейской армией В. И. Чуйкова, 
сказанные им на одном из совеща-
ний командиров и политработников 
после разгрома немецко-фашистских 
войск под Сталинградом. Его мысли 
сводились к тому, что все, кто воевал 
в Сталинграде, в том числе жители, 
не оставившие город, являются на-
стоящими героями и заслуживают 
того, чтобы им и при жизни установи-
ли золотые памятники».

Много интересного поведал в своей 
книге Богуславский об И. А. Плиеве, 
привел такие удивительные цифры 
и факты: «Только за первую неделю 
контрнаступления 3-й кавкорпус на-
нес немалый урон врагу: уничтожил 
и захватил в плен 5800 гитлеровских 
солдат и офицеров, 167 танков, 6 
самолетов. Трофеями его стали 35 
исправных танков и 19 самолетов, 
930 грузовых и 152 легковые машины, 
960 строевых и более 1000 обозных 
лошадей, 11 армейских складов с 
боеприпасами, продовольствием, 
фуражом и т.д.

«Поздравляем вас и всех бой-
цов, командиров и политработников 
вашего гвардейского соединения 

с успешным выполнением боевых 
задач по разгрому немецко-фашист-
ских оккупантов, – говорилось в те 
дни в телеграмме военного совета 
фронта на имя И. А. Плиева. – От-
личаясь стремительностью и манев-
ренностью, мужеством и отвагой, 
личный состав ваших частей одним 
из первых обрушился на фашист-
ских захватчиков и нанес при этом 
противнику сокрушительный удар. 
Вы идете вперед, мужественно пре-
одолевая упорное сопро тивление, 
перемалывая живую силу и технику 
врага... Ваше успеш ное наступление, 
направленное на разгром группиров-
ки противника под Сталинградом, 
еще больше воодушевляет личный 
состав на даль нейшие подвиги... 
Вперед, к новым боевым успехам, 
на полный раз гром немецко-фашист-
ских захватчиков!»

Я взялся бы за непосильную зада-
чу – открыть что-либо новое в боевой 
биографии И. А. Плиева. О его ратных 
делах поведали нам повести и рас-
сказы писателей, мемуары видных 
военачальников и книги воспомина-
ний самого генерала. Но я все-таки не 
удержусь от того, чтобы не привести 
здесь мнение о генерале Плиеве вы-
дающегося советского полководца 
Маршала Советского Союза Алек-
сандра Ми хайловича Василевско-
го: «Исса Александрович Плиев в 

ходе воины показал себя настоящим 
героем, мастером ошеломляющих 
врага рейдов, храбрейшим комди-
вом, комкором, командующим кон-
но-механизированной группы. Он 
всюду поражал своим мастерством 
и смелостью маневра, умело и твер-
до управлял механизированными и 
кавалерийскими войсками. И все-
таки главное в полководческом ис-
кусстве Плиева не личная храбрость, 
не умение управлять войсками, а то, 
что он один из первых в свое время 
понял новые возможности конно-
механизированной группы. Конница, 
соединенная с танками, приобрела 
исключительно большую роль в на-
ступательных операци ях, требовав-
ших высокой мобильности и динамич-
ности. И эти воз можности Плиевым 
были использованы с потрясающим 
эффектом».

Лучше этого не скажешь!
О сотнях людей рассказал в своей 

книге «Наши земляки – герои Ста-
линграда» Л. Б. Богуславский, но, 
пожалуй, особенно впечатляет его 
повествование о курсантах, кото-
рые прибыли в город на Волге летом 
1942 года, в дни тяжелых боев. На 
Сталинградский фронт курсанты 
1-го Орджоникидзевского пехотного 
училища были откомандированы под 
командованием полковника И. Я. 
Лаврентьева и полкового комиссара 
Г. Г. Бурдина. Здесь, в Сталинграде, 
она стали бойцами и командирами 
стрелкового полка 64-й армии. 

Бойцов курсантских полков от-
личала хорошая подготовка – ведь 
это были будущие офицеры, еще в 
мирное время выбравшие профессию 
защитников своей страны. Физически 
отлично подготовленные, прекрасно 
владеющие стрелковым оружием, 
связанные совместной учебой, остро 
чувствовавшие локоть товарища, 
бойцы орджоникидзевских курсант-
ских полков с ходу вступили в бой. 
Они должны были отвлечь на себя 
часть сил гитлеровцев, наступавших 
на Сталинград. Курсанты и команди-
ры воевали грамотно и дерзко. Полк 
бросали в район самых опасных оча-
гов, и часто, вступая в неравный бой, 
он выходил победителем.

Линия фронта претерпевала са-
мые неожиданные изменения. Так, 
в какой-то момент фашистское ко-
мандование повернуло часть своих 
войск фронтом на север, ослабив 
на некоторое время натиск на части 
62-й и 64-й армий, оборонявших город. 
А здесь, на северном направлении, 
вспыхнули жестокие бои.

Курсантская рота старшего лей-
тенанта Ч. Г. Гадзалова, отразив 
многократные атаки гитлеровцев, 
стремительным броском ворвалась 
во вражеские траншеи. В рукопаш-
ном бою нашли свою смерть немало 
фашистов.

«Кто сам не испытал рукопашный 
бой, тот не может себе представить, 
что значит встретиться лицом к лицу 
с врагом, сильным, умелым, жесто-
ким, когда напрягаются в один комок 
мышцы и нервы, когда перед тобой 
точно такой же сгусток мышц и не-
рвов, и доли секунды решают: кто 
кого. Рукопашная – это когда в ход 
идет все – от пули, штыка и прикла-
да до ножей, кулаков, зубов. Руко-
пашная – это когда ты перед собой 
видишь полуобезумевшие белые 
глаза, перекошенные в ярости лица, 
хлещущие кровью рты, разможжен-
ные головы и зияющие рваные раны. 
И едва все это успеваешь фиксиро-
вать. На осмысление времени нет. 
Или ты – врага, или он – тебя, а от 
этого зависит: или мы – их, или они – 
нас. Но нужно, чтобы мы – их. И глав-
ный героизм не в том, чтобы пасть на 
поле боя, а в том, чтобы победить. 
Вот чем руководствовались курсанты 
роты Гадзалова, как и все солдаты 
Сталинградской битвы», – писал Л. 
Б. Богуславский.

Жестокие схватки пришлось вы-

держать роте Чермена Гадзалова 
севернее Сталинграда. Во время 
обороны района хутора Чаусовский 
перед фронтом роты появились кон-
ные разъезды, которые были сня ты 
передовым охранением. По докумен-
там было установлено, что это были 
румыны. А на рассвете следующего 
дня два полка ру мынской кавале-
рии, подняв невыразимо дикий крик, 
пошли в атаку на позиции Гадзалова.

Личный состав первого батальона 
и его третьей роты под командо-
ванием Гадзалова проявили исклю-
чительное хладнокровие и выдерж ку. 
Подпустив конников до прицельного 
выстрела, они открыли ура ганный 
огонь. Конный строй дрогнул, стал 
отходить, неся большие потери. Через 
час атака возобновилась. Курсанты 
открыли по кавале рии противника 
шквальный огонь и вновь нанесли ей 
значительный урон.

На следующий день рота Гадзалова 
с соседними частями заняла обо рону 
у реки Чаусово. Противник установил 
против курсантских под разделений 
орудия и пулеметы, которые щедро 
поливали огнем наши позиции, за-
тем погнал в наступление румынских 
солдат. Наши подразделения встре-
тили врага мощным огнем, и румыны 
повернули вспять. Тогда немцы от-
крыли стрельбу по отступающим 
румынам. Используя эту ситуацию, 
курсанты добавили огня, в результа-
те румынские части, очутившиеся в 
буквальном смысле в клещах, были 
полностью уничто жены. Это, конеч-
но, парадокс. Но на фронте и такое 
бывает.

Леонида Борисовича интересовали 
судьбы защитников. Он старал ся 
рассказать о каждом герое. О себе 
скромно умалчивал, хотя его служба 
в Сталинграде была очень важной и 
непростой.

Вся грудь в орденах... Так принято 
говорить о таких людях, как Леонид 
Борисович.

Много времени прошло после вой-
ны. Свыше тридцати лет Леонид Бо-
рисович Богуславский жил и трудился 
в нашей республике. Север ную Осе-
тию он считал второй родиной. Ведь 
немало сил и труда вложено в то, 
чтобы жизнь наших земляков сделать 
удобнее, интерес нее. Леонид Бори-
сович много строил. Эта справка о 
многом расска жет. Составлена она в 
связи с 50-летием трудовой деятель-
ности Бо гуславского. Он награжден и 
правительственными наградами. Вот 
только одна выдержка из справки: 
«За досрочное выполнение плана 
строительства автодороги на тер-
ритории Северной Осетии Указом 
Президиума Верховного Совета СО 
АССР награжден Почетной гра мотой 
Президиума Верховного Совета СО 
АССР... На всех участках работы в 
системе строительства проявлял 
высокую работоспособ ность, принци-
пиальность, трудолюбие...»

*  *  *
Я долго листала рукопись Леонида 

Борисовича. В ней память о тех, кто 
не вернулся, в ней рассказы о наших 
земляках. Я читала все это и думала. 
О человеческом пути, об активном 
отношении к тому, что нас окружает. 
Вот и теперь вспоминается одна из 
страниц, напи санных Л. Богуслав-
ским: «Верно говорят: пока бьется 
сердце, чело век должен трудиться. 
Идешь по земле и своими глазами ви-
дишь, как окружает тебя сделанное 
людьми с твоим участием. Гостиница 
«Владикавказ», птицефабрика и мно-
гое другое. Думаю и не понимаю: как 
бы жил без труда? Ведь весь смысл 
жизни в нем! Чем силен человек? 
Что дает ему возможность обрести 
чувство собственного достоинства, 
энергию, творческий стимул? Все тот 
же труд. Ему, одному ему моя великая 
благодарность».

Человек жил… Человек живет в 
своих замечательных делах… Чело-
век будет жить!

К 80-ЛЕТИЮ БИТВЫ ЗА КАВКАЗ  В Ардоне состоялся автопробег

Еще одно 
памятное место
К этой великой дате администрации местного самоуправления 
поселений, учреждения культуры и образования, общественные 
организации подготовили большую программу тематических 
мероприятий. 
Татьяна БАЙБАРОДОВА

Одним из наиболее значимых событий стал 
автопробег по местам захоронения красно-
армейцев, погибших в годы Великой Отече-
ственной войны при защите ардонской земли. 
В нем приняли участие сотрудники районной 
администрации,  представители обществен-
ных организаций и местного отделения ДО-
СААФ, сотрудники и курсанты автошколы, 
юнармейцы, студенты и учащиеся кадетских 
классов школ района.

Автопробег стартовал у мемориального 
комплекса на братской могиле советских 
воинов в Ардоне. У подножья памятника 
всегда венки, корзины с цветами. Ардонцы 
свято чтут память тех, кто сложил голову 
в кровопролитных сражениях с жестоким 
врагом – немецко-фашистскими захватчи-
ками. Далее маршрут автоколонны пролег 
через Красногор, Кадгарон, Мичурино, Нарт,  
Фиагдон, Рассвет. К памятникам на воинских 
захоронениях были возложены живые цветы.

В селении Коста состоялось торжествен-
ное открытие памятника на месте, где были 
захоронены погибшие в боях за этот населен-
ный пункт 11 красноармейцев. В результате 
поисковой работы, проведенной военным 
историком Алиной Акоефф, стали известны 
имена еще одиннадцати советских воинов, 
захороненных в этом месте. В рамках благо-
творительной программы «Чистая энергия» 
ПАО «РусГидро» по восстановлению памят-
ников времен Великой Отечественной войны, 
в день автопробега в селении был установлен 
памятник, увенчанный красной звездой. 
Теперь рядом с мемориалом жителям Коста, 
воевавшим на фронтах Великой Отечествен-
ной, появилось еще одно памятное место.

На состоявшемся митинге выступили глава 
Ардонского муниципального района Владис-
лав Марзаев, директор Северо-Осетинского 
филиала ПАО «РусГидро» Виталий Тотров, 
и.о. председателя международного обще-
ственного движения «Высший совет осетин» 

Казбек Еналдиев, говорили о значении бит-
вы за Кавказ, которая длилась долгие 14 ме-
сяцев. Страшные цифры потерь и изломанных 
судеб – это цена, которую советский народ 
заплатил за победу на этом стратегически 
важном рубеже. Вынашивая планы по захвату 
нашей земли, враг не учел, что на Кавказе 
живут сильные и смелые люди, несокрушимой 

стеной вставшие на защиту родины. Память 
о тех ключевых днях в истории Отечества и 
великая гордость будут передаваться из по-
коления в поколение, помогая защитить инте-
ресы Родины, противостоять любой агрессии.

От имени сельского ныхаса Таймураз  Дза-
паров поблагодарил всех, кто участвовал в 
установке и открытии памятника.

29 ноября торжественное возложение вен-
ков состоялось на мемориальном комплексе 
319-й стрелковой дивизии, защищавшей ар-
донскую землю в годы Великой Отечествен-
ной войны. В этот же день в районном Дворце 
культуры прошел большой праздничный кон-
церт творческих коллективов, посвященный 
юбилейной дате.

СЕМИНАР 
В СКФУ обсудили 
экономические и 
внешнеполитические 
точки роста 
Северного Кавказа

«Ребро 
жесткости 
всей России»
В Северо-Кавказском 
федеральном 
университете состоялся 
экспертный семинар на 
тему «Северный Кавказ 
в международном 
контексте: вызовы и 
возможности».  Проект 
реализуется при 
поддержке Аппарата 
Полномочного 
представителя 
Президента РФ в 
Северо-Кавказском 
федеральном округе и 
Фонда президентских 
грантов.

Управление по информации 
и связям с общественностью

Ученые, политологи, специ-
алисты в области международ-
ных отношений, лидеры обще-
ственного мнения, аспиранты 
проанализировали, как изме-
нения на международной арене 
влияют на Северный Кавказ и 
как события, связанные с Се-
верным Кавказом, влияют на 
российскую политику в целом.

Мероприятие открыл главный 
редактор журнала «Россия в 
глобальной политике» и науч-
ный директор Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» 
Федор Лукьянов. Он подчер-
кнул уникальность Северного 
Кавказа как макрорегиона, свя-
зывающего Ближний Восток и 
Европу. А также поблагодарил 
СКФУ как организатора пло-
щадки для экспертного обсуж-
дения внешнеэкономических 
трендов Северного Кавказа.

Ректор СКФУ Дмитрий Бес-
палов отметил активизацию 
международных академических 
контактов с университетами 
Южного Кавказа, Центральной 
Азии и Ближнего Востока. Так 
в этом году запущены проекты 
по обучению методикам пре-
подавания русского языка в 
7 странах, эти курсы прошли 
уже более 4 тысяч человек. По-
мимо этого по предложению 
узбекской стороны СКФУ вы-
ступил координатором дея-
тельности Центра российского 
образования, созданного в Са-
маркандском государственном 
университете. В его работу уже 
вовлечено более 25 российских 
университетов.

– Отмечу, что интерес к ака-
демическому партнерству с 
университетами России не толь-
ко сохранился, но и усилился. 
Убежден, что через реализацию 
гуманитарных и образователь-
ных проектов, публичную дипло-
матию мы можем оказывать по-
зитивное влияние на развитие 
дипломатических и культурных 
связей нашей страны, – отметил 
Дмитрий Беспалов.

Губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров 
подчеркнул геополитическую 
доминанту региона:

– Северный Кавказ стоит 
на крепком основании: семья, 
вера, уверенность в своей стра-
не, поэтому люди никогда не 
поддадутся на провокации. Я 
уверен, что Северный Кавказ 
–  это хорошее ребро жесткости 
всей России.

Опыт Северного Кавказа в 
построении системы мирного со-
существования большого числа 
этноконфессиональных групп 
подчеркнул заместитель на-
чальника Департамента аппара-
та Полномочного представителя 
Президента в СКФО Андрей 
Карпов: 

– И это не данность, а резуль-
тат долгосрочной политики 
российского государства на 
протяжении трех исторических 
периодов: Российской империи, 
Советского Союза и современ-
ной России. Этот опыт может 
быть использован как пример 
конструктивного единства с 
уважением к существующим 
различиям между самобытными 
народами региона.

Также эксперты обсудили 
«Международные отношения 
и внешнеэкономические связи 
республик Северного Кавказа» 
и как формируется имидж ряда 
республик за рубежом. 

Спикеры конференции вы-
делили риски, возникшие в со-
временных экономических и по-
литических реалиях, и векторы 
возможностей для построения 
новых точек роста. 

По итогам реализации про-
екта будет подготовлен доклад 
в формате онлайн-презентации 
для ознакомления всех участни-
ков и партнеров и опубликован 
на сайте журнала «Россия в 
глобальной политике». 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72,
25-31-22

Медицинская 
общественность 
Северной Осетии 
понесла тяжелую 
утрату. 24 ноября 
ушел из жизни 
замечательный 
человек, профес-
сионал, заведую-
щий отделением 
колопроктологии 
РКБ, врач высшей 
категории, кан-
дидат медицин-
ских наук, заслуженный врач 
Северной Осетии Гончаров 
Юрий Иванович.

Юрий Иванович родился в 
1950 г. в г. Петрозаводске в 
рабочей семье. После окон-
чания школы поступил в 1-й 
Ленинградский медицинский 
институт имени И.П. Павло-
ва. С первых дней учебы он 
проявил незаурядную тягу к 
знаниям.

После успешного окончания 
института в1974 году Гончаров 
Юрий Иванович по распре-
делению был направлен в г. 
Казань. С 1975 по 1978 год 
работал хирургом Нижнекам-
ской центральной районной 
больницы.

В 1978 году поступил в 
клиническую ординатуру по 
специальности «колопрокто-
логия» на базе НИИ колопрок-
тологии МЗ РСФСР, которую 
успешно окончил в 1980 году.

В августе 1980 года молодой 
перспективный специалист 
Гончаров Ю.И. был назначен 
заведующим отделением ко-
лопроктологии Республикан-
ской клинической больницы, 
где более 40 лет посвятил 
здравоохранению Северной 
Осетии.

С первых дней работы в но-
вом для себя коллективе Юрий 
Иванович снискал безмерное 
уважение коллег и пациентов. 
Он активно начал развивать 
новейшие методы оказания 
колопроктологической помо-
щи населению республики. В 
ежедневную практику вне-
дрялись самые современные 
хирургические способы ле-
чения, соответствовавшие 
уровню федеральных клиник. 
Мы всегда могли обратиться к 

нему за помощью 
и профессиональ-
ным советом, и 
Юрий Иванович 
щедро делился 
своим богатейшим 
опытом.

В 1989 году Гон-
чаров Ю.И. бле-
стяще защитил 
к а н д и д а т с к у ю 
диссертацию на 
базе Московско-
го НИИ онкологии 

им. П.А. Герцена.
В 1994 году за заслуги в об-

ласти здравоохранения Юрию 
Ивановичу присвоили почет-
ное звание «Заслуженный 
врач Республики Северная 
Осетия».

Насыщенная профессио-
нальная деятельность не 
помешала Юрию Ивановичу 
создать образцовую семью. 
Вместе с супругой Ириной Вла-
димировной Торчиновой они 
воспитали двоих детей. Сын 
Денис пошел по стопам отца, 
окончил Северо-Осетинскую 
государственную медицин-
скую академию, защитил дис-
сертацию и успешно работает 
в Санкт-Петербурге. Дочь Оль-
га получила экономическое 
образование, работает фи-
нансистом.

Но второй семьей для Юрия 
Ивановича навсегда стал 
коллектив отделения нашей 
больницы. В любое время су-
ток он по первому зову прихо-
дил на помощь тем, кто в ней 
нуждался. За эти годы провел 
более 20 тысяч операций, был 
наставником для многих поко-
лений хирургов, ставших впо-
следствии профессионалами 
своего дела. 

Мы глубоко скорбим… Мы 
потеряли не просто коллегу 
и старшего товарища, но и со-
переживающего, отзывчивого 
друга, верного профессио-
нальному долгу и клятве Гип-
пократа врача. 

Память о Гончарове Юрии 
Ивановиче навсегда оста-
нется в сердцах его родных, 
коллег и благодарных паци-
ентов…

Коллектив 
ГБУЗ «РКБ» МЗ РСО–А.

ГОНЧАРОВ Ю.И.

К СВЕДЕНИЮ   На «горячей линии» появилась дополнительная функция 

В Северной Осетии вопросы о частично й 
мобилизации можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут получить подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь нажать кнопку 1, после чего голосовой помощник 
переадресует ваше обращение нужному оператору. Специалисты уже определены и 
готовы оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы 
по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-
премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По его словам, службы постоянно про-
веряются, также фиксируется среднее время ожидания 
ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные проверки 
качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был под-
писан в тот же день. По словам главы государства, в рамках 
частичной мобилизации призыву подлежат лишь граждане 
запаса – в первую очередь те, у кого есть опыт.

ПРОДАЮ 
 ÄÎÌÀ 

  КИРП. ДОМ в центре г. Бес-
лана (жил. пл. 86,6 м2, все уд., во 
дворе времянка, з/у 10 сот., фрук-
тов. деревья, все коммуникации 
новые; в шаговой доступности 
школы, детсады, магазины) – 5 
млн 700 тыс. руб. Торг. (Ипотека, 
маткапитал). Тел.: 8-919-425-43-
26, 8-989-742-48-43.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 27 СОТ. в с. Майрамадаге; 
ЕЛЬ выс. 15 м (самовывоз). Тел. 
8-963-377-50-12. 

  З/У 8,8 ГА (все коммуника-
ции близко к участку) в с. Сун-
же. Собственность. Цена до-
гов. Тел. 8-919-420-83-86.

  З/У 5,93 СОТ. на ул. Бр. Щу-
киных под строительство жилого 
дома или др. времянка, все ком-
муникации – 700 тыс. руб. за со-
тку. Тел. 8-928-488-02-10.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  По оптовым ценам ЯБЛО-
КИ, выращенные в экологиче-
ски чистом р-не на берегу реки 
Урух: «КАНДИЛЬ-СИНАП», 
«ФЛОРИНА», «СЛАВА». Име-
ется ПАДАЛИЦА. Тару иметь 
с собой. Обр.: ул. Левченко, 23, 
тел.: 52-52-99, 8-988-873-68-98.

 

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 50, 
тел. 8-918-826-41-39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализиру-
ется по оформлению самоволь-
ных построек, мансард, перепла-
нировки, приватизация домов и 
земельных участков в упрощен-
ном порядке в течение месяца. 
Освобождает от кредитов через 
банкротства. Обр. по адресу: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11, тел. 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ: КРОВАТЕЙ; ЗА-
МЕНА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ на дому у за-
казчика. Тел. 8-928-928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 97-
36-36. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

 РАЗНОЕ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гаран. Тел. 
8-919-420-47-95. 

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – 

АЛАНИЯ
О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона Республики 

Северная Осетия – Алания «О предоставлении дополни-
тельной меры поддержки отдельным категориям граждан 
по осуществлению газификации индивидуальных жилых 
домов в Республике Северная Осетия – Алания»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – Алания от 

5 мая 2022 года № 21-РЗ «О предоставлении дополнитель-
ной меры поддержки отдельным категориям граждан по 
осуществлению газификации индивидуальных жилых домов 
в Республике Северная Осетия – Алания» (Официальный ин-
тернет-портал правовой информации (www.pravo.gov.ru), 2022, 
12 мая,1500202205120007) следующие изменения:

1) статью 2 изложить в следующей редакции:
«Статья 2
1. Установленная настоящим Законом дополнительная мера 

поддержки предоставляется получателю в одной из следую-
щих форм по его выбору:

1) выдача сертификата номиналом 100 000 рублей на ча-
стичное возмещение расходов организаций, участвующих в 
газификации жилых домов, на подключение (технологическое 
присоединение) индивидуальных жилых домов к сетям газора-
спределения, включая расходы на разработку проектной до-
кументации, монтаж газового оборудования, пусконаладочные 
работы и другие работы, связанные с подключением (техно-
логическим присоединением) индивидуальных жилых домов 
к сетям газораспределения, и расходов самого получателя на 
приобретение бытового газового оборудования;

2) компенсация части понесенных расходов получателем на 
подключение (технологическое присоединение) индивидуаль-
ных жилых домов к сетям газораспределения, включая расхо-
ды на разработку проектной документации, монтаж газового 
оборудования, пусконаладочные работы и другие работы, свя-
занные с подключением (технологическим присоединением) 
индивидуальных жилых домов к сетям газораспределения, и 
расходов на приобретение бытового газового оборудования в 
размере не более 100 000 рублей.

2. Дополнительная мера поддержки осуществляется в от-
ношении индивидуальных жилых домов, расположенных в 
газифицированных населенных пунктах Республики Северная 
Осетия – Алания, в которых сети газораспределения построены 
в порядке, установленном федеральным законодательством.»;

2) часть 1 статьи 3 дополнить пунктом 7 следующего со-
держания:

«7) члены семей погибших (умерших) инвалидов войны, 
участников Великой Отечественной войны и ветеранов боевых 
действий.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу со дня его официального 

опубликования и распространяется на правоотношения, воз-
никшие с 23 мая 2022 года.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                         С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ. 
3 ноября 2022 г.
№ 64-РЗ.

Ф.И.О. депутата Дни и время приема избирателей Адрес места приема избирателей Контактные 
телефоны для 
избирателей

1. Князева E. A. Последняя среда месяца  11:00–15:00 г. Владикавказ,  ул. Димитрова,33 53-09-17

2. 3асеев Т.Г. Последняя пятница месяца  17:00–19:00 г. Владикавказ,  ул. Димитрова,33 53-09-17

З. Гутнов A. A. Последняя пятница месяца 10:00–13:00 г. Владикавказ,  ул. Леонова, 4, каб.1 53-09-17

4. Элдзарова М.Б. Последний четверг месяца  12:00–13:00 г. Владикавказ,  ул. Димитрова,33 53-09-17

5. Дудати Ч.А. Последняя среда месяца  9:00–18:00 г. Владикавказ,  ул. К. Маркса,77 55-14-53

6. Камболов Дз.А. Последняя пятница месяца  17:00–19:00 г. Владикавказ,  ул. Николаева, 44, 
СКГМИ, кор. 10

53-09-17

7. Кочиев Б.Р. Последняя пятница месяца  14:00–18:00 г. Владикавказ,  ул. Леонова, 4, каб.1 53-09-17

8. Макаев А.Р. Последний четверг месяца  11:00–15:00 г. Владикавказ,  ул. Димитрова, 33 53-09-17

9. Арчинова С.О. Каждый четверг 13:00–15:00 г. Владикавказ,  ул. Димитрова, 33 53-09-17

ГРАФИК  ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ФРАКЦИИ КПРФ 
В ПАРЛАМЕНТЕ РСО–А СЕДЬМОГО СОЗЫВА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О назначении Гогаевой Агунды 

Лазаревны на должность мирового 
судьи судебного участка № 33 При-
городного судебного района  Респу-
блики Северная Осетия − Алания
В соответствии со статьей 71 Консти-

туции Республики Северная  Осетия 
 Алания и статьей 7 Закона Республики 
Северная Осетия  Алания  «О мировых 
судьях в Республике Северная Осетия 
 Алания» Парламент Республики Север-
ная Осетия  Алания п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Гогаеву Агунду Лазаревну 
на должность мирового судьи судебного 
участка № 33 Пригородного судебного 
района Республики Северная Осетия 
 Алания без ограничения срока полно-
мочий.

2. Направить настоящее Постанов-
ление в Верховный Суд Республики Се-
верная Осетия  Алания и Управление 
Судебного департамента при Верховном 
Суде Российской Федерации в Республи-
ке Северная  Осетия  Алания.

3. Направить настоящее Постанов-
ление в газеты «Северная Осетия» и 
«Растдзинад» для официального опу-
бликования.

4. Настоящее Постановление вступает 
в силу со дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная 
Осетия  Алания                   Т. ТУСКАЕВ.
г. Владикавказ
24 ноября 2022 г. 
№ 118/6-7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О назначении Гасинова Ацама-

за Арсеновича на должность ми-
рового судьи судебного участка 
№ 32 Пригородного судебного рай-
она  Республики Северная Осетия 
− Алания
В соответствии со статьей 71 Консти-

туции Республики Северная  Осетия 
 Алания и статьей 7 Закона Респу-
блики Северная Осетия  Алания  «О 
мировых судьях в Республике Север-
ная Осетия  Алания» Парламент Ре-
спублики Северная Осетия  Алания 
п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Гасинова Ацамаза Ар-
сеновича на должность мирового судьи 
судебного участка № 32 Пригородного 
судебного района Республики Северная 
Осетия  Алания без ограничения срока 
полномочий.

2. Направить настоящее Постанов-
ление в Верховный Суд Республики 
Северная Осетия  Алания и Управле-
ние Судебного департамента при Вер-
ховном Суде Российской Федерации в 
Республике Северная  Осетия  Алания.

3. Направить настоящее Постанов-
ление в газеты «Северная Осетия» 
и «Растдзинад» для официального 
опубликования.

4. Настоящее Постановление вступа-
ет в силу со дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная 
Осетия  Алания               Т. ТУСКАЕВ.
г. Владикавказ
24 ноября 2022 г. 
№ 119/6-7

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О назначении Гоова Юрия Михай-

ловича на должность мирового су-
дьи судебного участка № 7 Моздок-
ского судебного района  Республики 
Северная Осетия − Алания
В соответствии со статьей 71 Консти-

туции Республики Северная  Осетия 
 Алания и статьей 7 Закона Республики 
Северная Осетия  Алания  «О мировых 
судьях в Республике Северная Осетия 
 Алания» Парламент Республики Север-
ная Осетия  Алания п о с т а н о в л я е т:

1. Назначить Гоова Юрия Михайловича 
на должность мирового судьи судебного 
участка № 7 Моздокского судебного райо-
на Республики Северная Осетия  Алания 
без ограничения срока полномочий.

2. Направить настоящее Постанов-
ление в Верховный Суд Республики Се-
верная Осетия  Алания и Управление 
Судебного департамента при Верховном 
Суде Российской Федерации в Республи-
ке Северная  Осетия  Алания.

3. Направить настоящее Постанов-
ление в газеты «Северная Осетия» и 
«Растдзинад» для официального опу-
бликования.

4. Настоящее Постановление вступает 
в силу со дня его принятия. 

Председатель Парламента
Республики Северная 
Осетия  Алания                   Т. ТУСКАЕВ.
г. Владикавказ
24 ноября 2022 г. 
№ 120/6-7

ПРОФИЛАКТИКА    Все должны знать 
о возможном заражении

Здоровый образ 
жизни – наш выбор!
В преддверии Международного дня борьбы со 
СПИДом и ВИЧ в Эльхотовском многопрофильном 
колледже имени Героя Социалистического Труда 
Д. Е. Накусова состоялась встреча с психологом 
Центра социализации молодежи по Кировскому 
району Элиной САЛАМОВОЙ.

А. КУБАЛОВ

Основной целью мероприятия являлась профилактика наркомании и 
ВИЧ, а также пропаганда здорового образа жизни в молодежной среде. 

Психолог рассказала об опасностях распространения эпидемии ВИЧ, 
о том, что именно молодежь является наиболее уязвимой группой, 
поэтому все должны знать о возможном заражении ВИЧ-инфекцией. 
Ребята с большим интересом участвовали в беседе. Вместе они обсу-
дили причины и последствия заболевания, правила предупреждения 
болезни. В конце встречи студенты задали интересовавшие их вопросы. 

Роман КУМЫКОВ, студент: 
– Мы думали, что СПИД – это неизлечимое заболевание, от которого 

никто не может быть застрахован. Но не стоит забывать, что знания 
и соблюдение здорового образа жизни значительно снижают риск за-
ражения.

Жанна БИГАЕВА, заместитель директора ЭМК по учебно-вос-
питательной работе:

– Во всех учебных группах колледжа регулярно проводятся классные 
часы, направленные на повышение медицинской грамотности, пропа-
ганду здорового образа жизни и формирование позитивного мышления 
среди молодежи.

МОНИТОРИНГ   Более тысячи человек в нашей республике живут 
с ВИЧ/СПИД

Тенденция заражения сохраняется
Каждый год 1 декабря весь мир отмечает День борьбы со СПИДом. Это не просто 
очередная значимая дата в календаре. Все объединяются для демонстрации 
поддержки людям, живущим или так или иначе затронутым ВИЧ-инфекцией, и 
вспоминают тех, кто умер от связанных со СПИДом заболеваний.

Центр по профилактике и борьбе 
со СПИДом 
и инфекционными 
заболеваниями» МЗ РСО–А

СПИД справедливо называют круп-
номасштабной эпидемией, чумой XX 
и XXI веков, реально угрожающей 
человечеству. На сегодня свыше 42 
млн людей, живущих в самых разных 
уголках мира, страдают от смертельно 
опасного вируса, вызывающего у чело-
века дефицит иммунитета. Ежедневно 
около 15 тысяч попадают в категорию 
больных.

День борьбы со СПИДом, 1 декабря, 
призван остановить эту страшную 
статистику и уменьшить темпы рас-
пространения эпидемии по миру.

С начала официальной регистра-
ции ВИЧ-инфекции (с 1994 года) по 
1.10.2022 г. на территории РСО–А вы-
явлены 2942 случая ВИЧ-инфекции, 
2609 жителей Северной Осетии, 172 
– других регионов РФ, 86 иностранных 
граждан, 73 случая – при анонимном 
обследовании.

Число лиц, живущих с ВИЧ/СПИД 
на территории РСО–А, по состоянию 
на 01.10.2022 г. составило 1119 че-
ловек. 

За 9 месяцев  зарегистрированы 
119 новых случаев ВИЧ-инфекции, 
что больше в 1,4 раза по сравнению с 
аналогичным периодом 2021 года (86 
человек). Из них  жителей РСО–А 109 
человек против 82 за аналогичный пе-
риод 2021 года, что больше в 1,3 раза.

Жителей других регионов РФ – 5 че-
ловек, иностранных граждан – 5 против 
2 в 2021 году, что больше в 2,5 раза.

Северная Осетия не входит в число 
субъектов РФ, показатель заболевае-
мости которых превышает среднерос-
сийское значение. По России – 48,7 на 
100 тыс. населения. 

В числе 5 наиболее пораженных 
субъектов на Юге страны также нет 
Северной Осетии. Показатель забо-
леваемости  составляет 278,1 на 100 
тыс. населения.

Самый высокий  – 21,5 на 100 тыс. 
населения – отмечается в Дигорском 
районе, второе место принадлежит 
Ирафскому (20,1 на 100 тыс. населе-
ния), третье – г. Владикавказу (19,3 
на 100 тыс. населения). Самая низкая 
заболеваемость ВИЧ-инфекцией за-
регистрирована в Моздокском районе 
(3,5 на 100 тыс. населения).

В возрастной структуре выявляемых 
ВИЧ-инфицированных пациентов лиди-
рующее положение занимает группа 
30–39 лет, на долю которой прихо-
дятся 34% всех больных. На втором 
месте возрастная группа 40–49 лет, 
показатель заболеваемости которой 
составляет 27,5%.

Таким образом, сохраняется тен-
денция заражения ВИЧ-инфекцией 
жителей в трудоспособном и репродук-
тивном возрасте от 20 до 49 лет (82 че-
ловека), что делает вопрос сохранения 

здоровья этой группы стратегически 
важным. 

За 9 месяцев 2022 года у ВИЧ-
инфицированных матерей родились 11 
детей (за 9 месяцев 2021 г. – 8). Полная 
трехэтапная химиопрофилактика (во 
время беременности, в родах и ново-
рожденному) перинатальной передачи 
ВИЧ-инфекции была проведена 11 
парам «мать – ребенок».

На 01.10.2022 г. в ГБУЗ со СПИД и 
ИЗ МЗ РСО–А на диспансерном учете 
состоят 1115 ВИЧ-инфицированных. 
Охват диспансерным наблюдени-
ем составил 99,6%. За 9 месяцев на 
диспансерный учет взяты 160 ВИЧ-
инфицированных пациентов.

Число больных ВИЧ-инфекцией, 
вовлеченных в программы АРВТ в 
РСО–А, за последние годы увеличи-
лось и к 1.10.2022 г. составило 1063 
человека – 95,6% от общего числа па-
циентов, состоящих на диспансерном 
учете. За 9 месяцев получили АРВТ 
1063 больных из 1063 нуждавшихся в 
ней (100%).

НА УЧЕБУ В ФСБ РОССИИ В 2023 ГОДУ
Для поступления в военные образовательные 

организации ФСБ России проводится конкурсный отбор 
кандидатов – ЮНОШЕЙ на базе среднего образования, 
а также ВЫПУСКНИКОВ 2023 года, имеющих ХОРОШУЮ 
УСПЕВАЕМОСТЬ (девушки – только со знанием 
иностранного языка).

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
НА ОФИЦИАЛЬНЫХ САЙТАХ:

Академия ФСБ России – Academy.fsb.ru.
Московский пограничный институт ФСБ России – mpi.fsb.ru.
Голицынский пограничный институт ФСБ России – gpi.fsb.ru.
Калининградский пограничный институт ФСБ России – kpi.
fsb.ru.
Курганский пограничный институт ФСБ России – kgpi.fsb.ru.
Хабаровский пограничный институт ФСБ России – khpi.fsb.ru.
Институт береговой охраны ФСБ России – ibo.fsb.ru.
Академия ФСО России – академияфсороссии.рф 

Запись на собеседование в Управлении ФСБ России по 
РСО–А по телефонам: 8(8672) 59-73-91, 8(8672) 59-72-49.
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Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный 
пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

94-86-68
580 руб.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ИЗ БЛОКНОТА  ПИСАТЕЛЯ

МЫСЛИ ВСЛУХ
Ирина ГУРЖИБЕКОВА

...Гляжу вниз с четвертого этажа – как энергично, любовно под-
метает пожилая женщина наш огромный двор, как не оставляет ее 
метла на земле ни одного павшего листа или яблочного огрызка, 
может, даже и ни одной соринки… – и думаю: почему у нас нет 
звания «Заслуженный работник бытового обслуживания»? Или 
есть? Позвонила, проверила – говорят: нет. Если кого-то смуща-
ет «заслуженный дворник» или «заслуженный парикмахер», то 
первое, вышеуказанное, вполне правильно, логично и, главное, 
заслуженно. 

*  *  *
Наши уважаемые ветераны давно привыкли и признают совре-

менную молодежную моду, уже не обращая внимание на парня 
лет тридцати, идущего в шортах по проспекту, или на девчонку с 
чрезмерной раскраской лица… Они хотят главного: чтобы в голо-
вах у них бродили светлые мысли, идеи… Чтобы из кучи фруктов 
на пикниках они не тащили самый яркий и крупный. Чтобы чужое 
страдание переживали как свое. Чтобы слово «Отчизна» никогда 
не стало для них анахронизмом из прадедовской юности…

*  *  *
 Школа говорит: настоящая ценность на Земле – человек. А 

ребята слышат каждый день по телеку, что кого-то убили, на 
другого покушались, и это становится обыденным, как завтрак по 
утрам. Школа говорит: защищать Родину – дело каждого. А дома 
некоторые мамы и папы поучают: не думай об армии, что-нибудь 
сообразим… Школа говорит: будь честным, добрым, открытым… А 
выйдя в большой мир, сразу понимаешь, что честность порой счи-
тают глупостью, доброту – сантиментами, открытость – недально-
видностью. Школа говорит: выбирай профессию по призванию. Но 
иногда приходится идти туда, где родители в состоянии оплатить 
твое обучение. Как сказал Альбер Камю, «с несправедливостью 
либо сотрудничают, либо сражаются».

*  *  *
 На недавней встрече писателей со студентами меня спросили: 

– Что нужно, чтобы ощущать себя счастливым? Ответила, что 
хранить три «великости»: великую любовь, великую цель в жизни 
и великую Родину независимо от того, мала она по площади или 
большая. А также соблюдать пять «НЕ»: не равнодушничать, 
не двурушничать, не наушничать, не малодушничать и, пусть не 
в рифму, но все же – не ценить человека по одежде, карману, 
«тачке» и кабинету.

*  *  *
 Как-то один начальник возмутился, что сотрудники слишком 

часто отпрашиваются по печальному поводу: дескать, ломается 
рабочий день, нарушаются его ритм, график и т. п. Таким началь-
никам хочу сказать, что ритм всей нашей жизни нарушаются с 
уходом даже одного человека, ибо он уносит с собой невозврат-
ное – мысль, которую уже не выразит, книгу, которую не напишет, 
ребенка, которого не родит… Поэтому проводить и помянуть по-
кинувшего нас – дело святое. Работу можно наверстать, а перед 
совестью – не оправдаться.

*  *  *
 Слава Богу, в последнее время к вопросам культуры поворачи-

ваются уже не спиной, а… пока в профиль. До «анфаса» далекова-
то, с этими «смешными» зарплатами, к примеру, библиотекарей. А 
ведь именно библиотеки, музеи хранят национальное, культурное 
достояние народа, удерживаются на волне даже во время шторма. 
Не дают растащить «по камешку, по кирпичику» великое здание 
духа, возведенное мыслителями и творцами.

*  *  *
 В продолжение темы… Герой булгаковского «Собачьего серд-

ца» сказал: «Разруха – не в клозетах, а в головах». Я бы добавила: 
и в душах. Никакое экономическое процветание, никакой архипро-
грессивный правитель не спасут бездуховное общество. Никакие 
профессионалы во всевозможных палатах и советах не спасут от 
бюрократизма и коррупции, если на штатной основе работают 
бюрократ или коррупционер. Да, кадры и сегодня «решают все». 
Но эти решения должны принимать хорошие кадры, а не плохие.

*  *  *
 Пока талантам не помогают, бездарности прорываются. Осо-

бенно на книжном фронте, где, немало заплатив, можно издать 
нечто, не имеющее ничего общего с литературой.

*  *  *
 Время непростое. «Молодеют» болезни. Мечутся в поисках 

истин историки, философы, поэты… Мечутся партии, рождаясь, 
объединяясь, разъединяясь… В этой суетности Любви выжить не-
просто. Тем она, настоящая, дороже. Слушай, молодежь, только 
себя. Свое сердце, свои ощущения. Яркая одежда и немалый счет 
в банке – оно, конечно, привлекательно. Но я всю жизнь убеждена, 
что Принц разглядел в красавице на балу Золушку с золотым… 
сердцем и поэтому был так настойчив в ее поисках.
Да, Любовь пою во всеголосье я.
Только ею рождена была Земля.
Только ею и спасется мир от зла.
Красота его пока что не спасла. В САЛОН

«МОНОЛИТ МЕБЕЛЬ»
на постоянную работу

требуются: требуются: 
ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ, 
ГРУЗЧИК И СБОРЩИК.
Звонить по телефону 58-82-28 
с 10:00 до 18:00.

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ ПОД ОФИС 

на ул. Бородинской 
пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.

ТЕЛ. 53-14-07.

ПРОДАЮТСЯ
КВАРТИРЫ В НОВОСТРОЙКЕ: 
пл. 120 кв. м на 3-м этаже и пл. 
105 кв. м на 5-м этаже пятиэтаж-
ного сданного дома на ул. Перво-
майской. Все коммуникации под-
ведены, цена 50 тыс. руб. за кв. м.

ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

В УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ
ТРЕБУЮТСЯ 

ТЕХНИЧКИ 
для уборки подъездов.

График работы 5/2, занятость пол 
дня, оплата труда договорная.

По всем вопросам обр.: 
тел. 8-928-858-18-81. 

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

Â ÑÂßÇÈ Ñ ÐÀÑØÈÐÅÍÈÅÌ 
ÏÐÎÈÇÂÎÄÑÒÂÀ

НА ШВЕЙНУЮ ФАБРИКУ ТРЕБУЮТСЯ СОТРУДНИКИ 
С ОПЫТОМ И БЕЗ ОПЫТА РАБОТЫ.

Заработная плата сдельная, с применением повышающего 
коэффициента для всех новых сотрудников.

График работы: пн–пт с 9 до 18 часов. Оформление по ТК РФ.
По всем интересующим вопросам обращаться по адресу: 

ул. Братьев Темировых, 67, тел. 8-903-484-09-28.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ   На зимних каникулах Осетинский 
театр покажет «Золушку»

НОВЫЙ СЕЗОН, 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
В Северо-Осетинском государственном академическом театре 
им. В. Тхапсаева состоялась пресс-конференция с художественным 
руководителем Гиви ВАЛИЕВЫМ и директором Черменом ДУДАЕВЫМ. 
В разговоре были затронуты промежуточные итоги работы, новые постановки 
и гастрольные планы. 

Юлия ДАРЧИЕВА, фото автора

Новый сезон в театре начался 
1 октября. В этот день состоялся 
показ спектакля «Чепена» по пье-
се драматурга, народного артиста 
РФ Георгия Хугаева. Затем по-
следовала премьера поэмы Коста 
Хетагурова «Се человек» на Малой 
сцене. В конце октября Осетин-
ский театр представил поэму М. 
Лермонтова «Демон». Все три по-
становки вызвали неподдельный 
интерес и восторг у публики. «Мы 
хотим, чтобы наши зрители, при-
ходя в театр, отвлекались от на-
сущных проблем, воспитывались 
на хорошей драматургии. Благо 
у нас большой репертуар: наци-
ональная, российская, мировая 
классика», − отметил Гиви Валиев. 

В ближайшее время ожидаются 
премьерные показы новогоднего 
спектакля «Золушка». Ставит его 
молодой режиссер Ацамаз Кач-
мазов. Перевод текста сказки 
на осетинский язык осуществил 
народный артист РСО–А Валерий 
Цариев. 

В феврале следующего года 
Осетинский театр представит пье-
су Уильяма Шекспира «Король 
Лир». Данная постановка станет 
третьей из творческого наследия 
великого драматурга. После «Ко-
роля Лира» в рамках гранта Пре-

зидентского фонда культурных 
инициатив приглашенные из ГИТИ-
Са режиссер, художник, хореограф 
и композитор поставят спектакль 
по роману Ильфа и Петрова «12 
стульев». «Не забываем и о наци-
ональной драматургии. Народный 
артист РСО–А, режиссер Осетин-
ского театра Александр Битаров 
в марте представит спектакль по 
рассказу Иласа Арнигона «Челе». 
Сейчас обсуждаем возможность 
постановки пьесы Сека Гадиева 
«Азау», − сказал Гиви Валиев. 

Планируются также выезды в 
районы республики. Как сообщи-
ло руководство театра, коллек-
тив давно не был в Моздоке. С 13 
декабря в этом городе стартуют 
гастроли труппы. Откроются они 
спектаклем «Ромео и Джульетта». 
В настоящее время идет согласо-
вание обменных гастролей с  Но-
вым экспериментальным театром 
Волгограда и поездки на крупный 
театральный фестиваль в Казань. 

Руководство театра уделяет 
внимание и духовно-нравствен-
ному воспитанию подрастающего 
поколения. Регулярно детей из 
районов привозят на спектакли. 
Ребятам предоставляется возмож-
ность вживую знакомиться с бога-
тым репертуаром, видеть работу 
актеров, режиссеров, художников 
и костюмеров. 

Одним из новшеств этого года 
стало открытие детской театраль-
ной студии. Идея ее создания ви-
тала в воздухе давно, теперь она 
воплотилась в реальность. «Бла-
годаря Вячеславу Зелимхановичу 
Битарову занятия проводятся на 
безвозмездной основе. В настоя-
щее время ребята на осетинском 
языке изучают такие предметы, 
как сценическая речь, актерское 
мастерство, художественное сло-
во, сценодвижение, учатся делать 
макеты декораций. В дальнейшем 
планируется их введение в спек-
такли театра. Главная наша цель 
состоит не конкретно в том, чтобы 
сделать из них актеров, а в том, 
чтобы привить любовь к драматур-
гии, к языку, к театральному искус-
ству», – пояснил художественный 
руководитель.

В этом сезоне была открыта 
Малая сцена. Ее появление зна-
чительно разгрузило Основную, 
которая ранее была единственной 
площадкой для показа спектаклей. 
В настоящее время на Малой сцене 
идут детские и моноспектакли. В 
планах − постановка «Маленького 
принца» Экзюпери.

Учеба учебой, премьеры премье-
рами, но куда же без театрального 
буфета! До начала спектакля и 
после перерыва зрители любят 
проводить  здесь время. Теперь в 
Осетинском театре появится кафе. 
Это не только новое место, где 
можно перекусить, выпить чашеч-
ку чая или кофе, но и отдохнуть, 
провести творческий, поэтический 
вечер, сидя на удобных диванах и 
креслах, которые будут распола-
гаться в фойе. 

«К сожалению, театр все еще 
нуждается в ремонте, сцене не-
обходима модернизация. Сейчас 
данный вопрос находится на кон-
троле у руководства республики», 
– резюмировал Чермен Дудаев. 

КАРАТЕ   Воспитанники Карджинской 
спортшколы стали призерами открытого турнира 
Ставропольского края

Достойное участие
Юные спортсмены из Карджинской спортивной школы 
единоборств имени Г. К. Брциева (директор – Зарина ЕСЕНОВА) 
приняли участие в открытом турнире  памяти В. Н. Онищенко, 
который проходил в городе Ессентуках.

А. КУБАЛОВ.

Около 200 сильнейших 
каратистов из регионов Се-
веро-Кавказского и Юж-
ного федеральных округов 
демонстрировали свое ма-
стерство и боролись за при-
зовые места. Представляв-
шие нашу республику воспи-
танники Карджинской спор-
тшколы в условиях высокой 
конкуренции  выступили 
достойно. Чтобы попасть 
на пьедестал, каждому из 

них пришлось провести по 
нескольку боев.

Первое место в команд-
ном состязании и второе в 
индивидуальном завоевала 
Залина Мисикова (на фото) 
(в/к до 54 кг, 14–15 лет), об-
ладательницами третьих 
мест стали Фариза Багаева 
(в/к до 30 кг, 8–9 лет) и Лана 
Гуцаева (в/к свыше 47 кг, 
12–13 лет). Занимаются они 
под руководством опытного 
тренера, обладателя черно-
го пояса Алана Коцлова.

 КОНТРОЛЬ   Продукцию с нарушением 
маркировки пытались ввезти из Армении 
в Россию через «Верхний Ларс»

Опасное яйцо
В ноябре 2022 года Северо-Кавказским 
межрегиональным Управлением Россельхознадзора 
в пункте пропуска на территории Северной Осетии 
задержана партия куриных яиц с нарушением 
маркировки, следовавшая из Республики Армения.

Северо-Кавказское 
межрегиональное 
управление 
Россельхознадзора 

ООО «Мяс» (Республика Ар-
мения) перевозило 302400 шт. 
яиц  в адрес грузополучателя 
ООО «Маркетфуд (г. Санкт-
Петербург). В ходе досмотра 
подконтрольного груза уста-
новлено, что даты выработки в 
ветеринарном сертификате не 
соответствуют датам, указан-
ным на маркировке товара. В 
частности, в ветеринарном сер-
тификате были указаны даты 
выработки яйца: с 4.10.2022 г. 
по 11.10.2022 г., а на маркиров-
ке товара – 21.10.2022 г.  

Она содержит важную ин-
формацию о качестве и безо-
пасности пищевой продукции, и 
в данном случае расхождение в 
датах выработки создает риск 
поступления на российский 
рынок небезопасной в ветери-
нарно-санитарном отношении 

продукции. Управлением Рос-
сельхознадзора составлен акт 
о нарушении Единых ветери-
нарно-санитарных требований 
при перевозке товаров, под-
контрольных государственному 
ветеринарному надзору, и при-
нято решение о возврате груза. 

Всего с начала года Управ-
лением Россельхознадзора на 
границе Российской Федерации 
задержано и возвращено гру-
зоотправителям 160 тонн жи-
вотноводческой продукции. За 
аналогичный период 2021 года 
в пункте пропуска задержано и 
возвращено 53 тонны товаров и 
1,390 млн шт. инкубационного 
яйца. Среди основных причин 
возврата грузов – временные 
ограничения на ввоз продук-
ции из неблагополучных стран, 
отсутствие аттестации у пред-
приятия-производителя для 
поставок в Таможенный союз и 
несоответствие ветеринарных 
сертификатов установленным 
формам. 

ГОРОД    Штраф за срыв сроков окончания работ

Вместо августа – декабрь
Замену рельсов на проспекте Коста, в районе бывшей турбазы, 
смело можно отнести к долгостроям. Горожане уже просто устали 
комментировать ситуацию – никаких слов не хватало. Из уст 
подрядчиков звучали разные сроки сдачи объекта и разные причины 
их срыва. Вчера, по сообщению пресс-службы АМС г. Владикавказа, на 
проблемном участке побывал глава АМС Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ. 

Тамара БУНТУРИ

Итог разговора с представителями под-
рядной организации ООО «Транс-Ойл» 
– штраф за срыв сроков. Также Вячеслав 
Мильдзихов потребовал от подрядчиков 
принести горожанам свои извинения и обо-
значить итоговые сроки сдачи работ. 

  «У нас очень много нареканий в адрес 
вашей компании! Вы не уложились в те 
сроки, которые были обозначены. У вас 
постоянно были какие-то причины: вино-
ваты поставщики, работники... Мы с вами 
прописывали план работ со сроками − соби-
рались в августе завершить весь процесс. 
Вы создали неудобства нашим горожанам, 
просто замучили людей. Этот перекре-
сток – жизненная артерия нашего города! 
Можно услышать от вас внятный ответ на 
вопрос: когда мы закончим работы?» 

В свою очередь представители подряд-
ной организации признают вину и приносят 
извинения всем жителям Владикавказа. 
Дорожники обещают закончить работу на 

участке в максимально сжатые сроки. В 
настоящее время на перекрестке проспек-
та Коста и улицы Генерала Плиева идут 
обкатка путей и сварка стыков рельсов. По 
словам представителя ООО «Транс-Ойл» 
Азамата Сокурова, к 15 декабря работы 
на участке будут завершены. 

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канское бюро судебно-ме-
дицинской экспертизы» МЗ 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование заведующему 
Моздокским районным отделе-
нием П. Л. Леготкину по поводу 
безвременной кончины брата 

ЛЕГОТКИНА
Дмитрия Леонидовича.

Коллектив Министерства 
сельского хозяйства Республи-
ки Северная Осетия – Алания  
выражает глубокое соболезно-
вание главному специалисту-
эксперту (пресс-секретарю) 
Е. Э. Тебиевой по поводу без-
временной кончины брата 

ЛЕГОТКИНА
Дмитрия Леонидовича.

Коллектив АО «Фармация» 
выражает глубокое соболез-
нование заведующей аптекой 
№ 82 Р. М. Кудзаевой по поводу 
скоропостижной кончины брата 

КУДЗАЕВА
Казбека Михайловича.

Коллектив ГБУЗ «Поликлини-
ка № 7» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование З. В. 
Мирзоевой по поводу кончины 
мужа 

МИРЗОЕВА
Рауфа Алиевича.

Руководство, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «По-
ликлиника № 4» МЗ РСО–А 
выражают глубокое соболезно-
вание врачу лазерной терапии 
Э. П. Малкаровой по поводу 
безвременной кончины мужа 

МАЛКАРОВА
Таймураза Муссаевича. 

Коллектив Северо-Осетин-
ской таможни выражает глубо-
кое соболезнование М. Т. Мал-
карову по поводу кончины отца 

МАЛКАРОВА
Таймураза Муссаевича. 

Коллектив Управления Судеб-
ного департамента в Республи-
ке Северная Осетия – Алания  
выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по по-
воду кончины судьи в отставке 

МАЛКАРОВА
Таймураза Муссаевича. 

Коллектив ГБОУШИ «Алан-
ская гимназия» выражает глу-
бокое соболезнование сотруд-
нице Ж. Г. Гацоевой по поводу 
кончины  

КАРАЕВА
Руслана Федоровича.

Светлана Израиловна 
Черчесова-Сосранова выража-
ет искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней горечь 
утраты сыновей ЧЕРЧЕСОВЫХ 
Марата Олеговича и Артура 
Олеговича, внуков Черчесова 
Быдзыго, и сообщает, что го-
довщина со дня кончины Ма-
рата и 40-дневные поминки со 
дня кончины Артура состоятся 
2 декабря  по адресу: ул. Ген. 
Дзусова, 22, под. 2. 

Семья Габуе-
вых выражает 
и с к р е н н ю ю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
ГАБУЕВОЙ-
О С Т А Е В О Й 
Оксаны Али-
хановны, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня ее  
кончины состоятся  3 декабря 
по адресу: с. Сунжа, ул. Шаумя-
на, 14. 

Семья Цараховых выража-
ет искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней горечь 
утраты ЦАРАХОВА Руслана 
Касполатовича, и сообщает, 
что годовщина со дня его кон-
чины состоится 3 декабря по 
адресу: ул. Карла Маркса, 165. 
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